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САД, ГДЕ РАСТУТ РЕДКИЕ РАСТЕНИЯ И ДЕТИ
Как в иркутском Дворце детского и юношеского 

творчества готовят юных Мичуриных

Стр. 12–13

ПОДЗЕМНЫЙ ПРОРЫВ  
В ИНТЕРЕСАХ ГОРОДА

Прямо сейчас в Иркутске создается масштабная сеть 
инженерных коммуникаций 
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Выездное совещание глава 
города начал на строительной 
площадке канализационно-
насосной станции «Нижний 
бьеф» в районе Нижней Ли-
сихи. Общая протяженность 
строящихся на этом участке 
инженерных сетей — больше 
девяти километров. Подрядная 
организация муниципального 
«Водоканала» выполнила уже 
почти половину из запланиро-
ванного объема работ.

— Канализационно-на-
сосная станция (КНС) 

имеет четыре уров-
ня. Два из них, ко-
торые находятся 
под землей, уже 
построены. Там 
располагаются 

основные подходы 

задвижек и очистителей, — рас-
сказывает главный инженер 
подрядной организации Антон 
Калашников. — Сейчас возво-
дим подходы канализационных 
сетей. В апреле закончим КНС 
в бетонном основании. Далее 
последуют отделка и монтаж 
технологического оборудо-
вания, необходимого для ее 
эксплуатации.

На сегодняшний день на этом 
участке все работы ведутся без 
отставаний и завершатся к сен-
тябрю. Трубопровод проложат 
через Байкальское кольцо 
по улице Ширямова до соеди-
нения с основным коллектором. 
Неудобства, связанные с огра-
ничением движения по дорогам, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Сурен Рудаков, 
сварщик:

— Я строил здание школы 
в предместье Иркутска, посел-
ке Молодежном. Конкретно мы 
занимались сваркой арматуры, 
чтобы здание крепко стояло, 
и также налаживали систему 
отопления. Школа получилась 
очень большая, одна из самых 
крупных по площади, которые 
я знаю. Работать понравилось 
— во-первых, по выбранной 
профессии, во-вторых, мы 
это делали для детей. Когда 
строишь социальные объекты, 
вот как сейчас — систему КНС, 
даже работа по-другому спо-
рится, есть ощущение высокой 
миссии.

Алексей Кондаков, 
монтажник 
ООО «Первая 
строительная 
компания»:

— Два года назад мы уча-
ствовали в строительстве 
Суворовского училища на тер-
ритории городка ИВАТУ. Ду-
маю, что это очень значимый 
объект для Иркутска — во всех 
смыслах. И в социальном, по-
тому что дает мальчишкам воз-
можность построения будущей 
карьеры в армии, и в плане ар-
хитектуры. Получившиеся зда-
ния украсили весь район, тем 
более что они появились на ме-
сте полузаброшенных корпусов 
бывшего военного училища.

Николай Хандархаев, 
плотник-бетонщик:

— Я строил несколько дет-
ских садов и школ. Одну из по-
следних — в Дзержинске. За-
нимался бетонными работами, 
создавал монолитный каркас. 
Свою часть работы мы тогда 
сделали за полгода и уехали 
на другой объект. Уверен, что 
конструкция получилась на-
дежная. За качество я отвечаю, 
потому что безопасность детей 
для нас превыше всего! И ко-
нечно, я хорошо понимаю, как 
важны новые школы, чтобы 
наши ребятишки не учились 
в две, а то и в три смены!

Арсений Астафьев, 
начальник участка 
ООО «Первая 
строительная 
компания»:

— Один из первых объектов, 
который я строил в своей ка-
рьере, — это взлетно-посадоч-
ная полоса на Иркутском авиа-
ционном заводе в Иркутске II 
в 2016 году. Он для нашего го-
рода очень важный, его значи-
мость трудно переоценить. Эта 
полоса предназначалась для 
нового самолета МС-21, тогда 
его проектирование только на-
чинали. Я думаю, с началом 
его выпуска наш город перей-
дет на новый уровень по значи-
мости для всей страны.

Александр Сикорский, 
сварщик:

— Я постоянно участвую 
в строительстве тепловых уз-
лов. Мне сейчас даже трудно 
вам сказать, сколько их было: 
сотни, если не тысячи. Честно 
говоря, уже давно перестал 
считать. Работа эта довольно 
сложная, нужно, чтобы все 
было сделано хорошо: ведь 
от этого зависит, будет ли лю-
дям тепло дома сибирской мо-
розной зимой. И я своей рабо-
той доволен, и мне нареканий 
не поступало!

ЧЕЛОВЕК ТРУДА И ЕГО СТРОЙКИ
Сегодня мы спросили у строителей канализационно-насосной станции  

«Нижний бьеф»: «А на каких еще важных для Иркутска объектах вы работали?»

Окончание на стр. 5

ПОДЗЕМНЫЙ ПРОРЫВ В ИНТЕРЕСАХ ГОРОДА
Прямо сейчас в Иркутске создается масштабная сеть инженерных 

коммуникаций

Речь идет о реконструкции и строительстве канализа-
ционных сетей длиной более 12 км: от Нижней Лиси-
хи до улицы Рабочего Штаба. Это даст возможность 

подключения к благоустройству новых жилых домов и со-
циальных объектов на огромной территории города. Кро-
ме того, один участок будущей сети (на участке от улицы 
Баррикад, 59 до переулка Пивзаводского) территориально 
совпадает с продвижением под землей линии еще одного 
городского мегапроекта — строительства теплового луча. 
Из-за прокладки коммуникаций, которые позволят разви-
ваться городу в ближайшие 20–30 лет, сейчас ограничено 
движение на нескольких улицах Иркутска. И каждый день 
за процессом следят сотрудники множества ведомств: все 
должно идти точно по графику, чтобы как можно меньше 
неудобств доставлять горожанам. На прошлой неделе рабо-
чее совещание прямо на месте ключевых объектов строй-
ки провел мэр Иркутска Руслан Болотов. Вместе с ним ход 
работ оценили заместитель председателя правительства 
нашего региона Александр Галкин, министр жилищной по-
литики и энергетики Иркутской области Анатолий Ники-
тин, руководители подрядных организаций.

С рабочими на стройке общалась Елена Алексеева. Фото автора

Работа по строительству канализационно-насосной станции в районе Нижней Лиси-
хи идет полным ходом. Уже в апреле подрядная организация муниципального «Во-
доканала» закончит ее возведение в бетонном основании. Кроме того, уже сейчас 
подходит к финальной стадии проектирование берегоукрепления Ангары в этом 
микрорайоне. «Подход к мероприятиям комплексный: в проектной документации 
учли и возведение КНС, и строительство Байкальской развязки», — подчеркивает 
мэр Иркутска Руслан Болотов

Директор иркутского «Во-
доканала» Сергей Ващенко 
рассказывает о прокладке 
системы канализирования 
в Нижнем бьефе в районе 
Нижней Лисихи мэру Ир-
кутска Руслану Болотову, 
заместителю председателя 
правительства региона 
Александру Галкину и ми-
нистру жилищной полити-
ки и энергетики Иркутской 
области. Все трубы — пла-
стиковые, соответственно 
у них лучше коэффициент 
скольжения, а самое глав-
ное — они не подвержены 
коррозии, что крайне 
важно, потому что здесь 
обводненные грунты
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ЮНЫЕ МАСТЕРА КОДА*
Город наградил победителей фестиваля  

для начинающих айтишников

В этом году во время фестиваля 
было проведено 36 конкурсов по раз-
ным направлениям. За победу бо-
ролись более 2000 ребят. Лучшими 
признаны 89 человек, среди которых 
школьники и воспитанники детских 
садов Иркутска.

— Я участвовал в номинации «Ми-
ни-хакатон», где нужно было пред-
ложить и полностью раскрыть идею. 
Мы с командой придумали сайт под 
названием «Химия лаборатория». 
Он должен помочь детям, которые 
не очень любят учиться в школе. Зна-
ния они бы могли получать в игровой 
форме, — рассказал один из победи-
телей фестиваля, ученик школы № 65 
Дмитрий Гавриленко.

Четыре воспитанника детского 
сада № 5 стали лучшими в конкур-
се «Компик Дошколенок — 2025». 
Они создали мультфильм «Герои 
Ленинграда».

— Марьяна и Тимофей озвучили 
его, а Саша и Тимофей в основном 
лепили. Мелкая моторика у них раз-
вита очень хорошо, потому что мы 
регулярно проводим занятия по лепке 
из пластилина, а благодаря конкурсу 
у ребят появилась возможность еще 
больше проявить творческий под-
ход и фантазию, — поделилась вос-

питатель детского сада № 5 Алена 
Вантеева.

Партнерами фестиваля стали ве-
дущие вузы Иркутской области, осу-
ществляющие подготовку студентов 
по IT-направлениям: Байкальский го-
сударственный университет, ИРНИТУ, 
Иркутский государственный универ-
ситет, ИрГУПС, Иркутский филиал 
МГТУ ГА, а также Иркутский регио-
нальный колледж педагогического об-
разования, ИМЦРО, лицей № 1, Центр 
молодежного инновационного твор-
чества «STEM-Байкал», Байкальский 
центр спортивного программирования 
и Академия спортивного программи-
рования WinCode.

— Интерес к информационным 
технологиям у подрастающего по-
коления огромный. IT-сфера сегодня 
одна из самых востребованных в об-
ществе. Именно нынешним школьни-
кам предстоит сделать новый техно-
логический скачок. Мы награждаем 
лучших из лучших — юных компью-
терных гениев. У победителей, кроме 
дипломов и ценных призов, появится 
замечательная возможность стать сту-
дентами. В качестве поощрения для 
самых талантливых участников будут 
предоставлены целевые места для об-
учения в вузах, — отметил вице-мэр 
Иркутска Сергей Кладов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска
* Код — это набор инструкций 

или команд, написанных на языке 
программирования. Он определяет 

интерфейс и логику работы 
компьютерных программ, сайтов 

и мобильных приложений.

Состязания XIX фестиваля «Иркутская компьютериада 
— 2025: Цифровые открытия для нового мира» старто-
вали 20 января. А 26 марта в детском культурном центре 

«Дружба» в микрорайоне Солнечном состоялась торжественная 
церемония закрытия с награждением победителей. Фестиваль 
«Иркутская компьютериада» городская власть проводит в целях 
формирования ИКТ-компетентности и профессионального са-
моопределения учащихся образовательных организаций города.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СТАВКА НА КАЧЕСТВО — ПУТЬ К ДОВЕРИЮ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
ФБУ «Иркутский ЦСМ» Росстандарта приглашает предприятия Приангарья, 

предпринимателей и самозанятых к участию во Всероссийском конкурсе программы  
«Сто лучших товаров России» и региональном конкурсе «Иркутское качество»

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

«Компьютериада» — заме-
чательный шанс заметить 
одаренных детей, поддержать 
их, помочь развиться их талан-
ту. Школьники — победители 
фестиваля получили подарки 
от ведущих вузов региона: 
возможность бесплатного 
обучения.
Особо хочу отметить самых 
маленьких участников конкур-
са: это воспитанники наших 
детских садов. Одним из побе-
дителей «Иркутской компьюте-
риады — 2025» стала команда 
дошкольного учреждения № 5. 
Ребята создали мультфильм 
в технике пластилинография, 
посвященный героям блокад-
ного Ленинграда, сами его 
озвучили. Достойное произ-
ведение, сделанное нашими 
малышами. Большие молодцы! 
И уверен, что у каждого из них 
впереди еще много побед.

ДЕНЬГИ К ПРАЗДНИКУ
С 1 апреля отделение СФР 

по Иркутской области начнет 
перечислять ветеранам выплату 

в честь 80-летия Победы

Юбилейную выплату в 80 ты-
сяч рублей получат участники 
и инвалиды Великой Отече-

ственной войны, их вдовы, а также не-
совершеннолетние узники нацистских 
концлагерей и граждане, кто награжден 
медалью «За оборону Ленинграда» или 
знаком «Жителю блокадного Ленин-
града», «Жителю осажденного Сталин-
града», «Жителю осажденного Сева-
стополя». Выплату в 55 тысяч рублей 
к юбилею получат труженики тыла 
и бывшие совершеннолетние узники 
фашизма. Кроме того, участникам и ин-
валидам Великой Отечественной войны 
вместе с пенсией в апреле региональное 
отделение СФР направит ежегодную вы-
плату в размере 10 тысяч рублей.

«Единовременные выплаты будут доставлены 
получателям одновременно с пенсией за апрель 
2025 года. Они будут установлены в автоматиче-
ском режиме, обращаться в региональное отделе-
ние Соцфонда для их назначения нет необходи-
мости», — подчеркнул управляющий отделением 
Социального фонда России по Иркутской области 
Алексей Макаров.

Пенсии и единовременные выплаты отделение 
СФР по Иркутской области зачислит через банки:

1 апреля — жителям Зиминского, Куйтунского, 
Нижнеудинского, Тайшетского, 

Тулунского, Черемховского, 
Чунского районов;

10 апреля — жителям 
Усть-Илимского, Иркутско-
го, Бодайбинского, Катанг-
ского, Мамско-Чуйского, 
Ольхонского, Слюдянского, 
Заларинского, Казачинско-

Ленского, Усть-Кутского, 
Киренского, Усольского, 

Усть-Удинского районов и Усть-
Ордынского БО;

17 апреля — жителям Ангарского, 
Братского, Балаганского, Качугского, Нижнеилим-
ского и Шелеховского районов.

Когда верстался номер
Вчера, 27 марта, было принято решение 

о единовременной выплате в 80 тысяч ру-
блей из бюджета Иркутска участникам 
Великой Отечественной войны в честь 
юбилея Победы. Эту инициативу мэра Ир-
кутска Руслана Болотова единогласно под-
держали депутаты Думы города.

Семен Рахвалов

На фото: 26 марта, день закрытия XIX городского компьютерного фестиваля «Иркутская компьютери-
ада — 2025» в детском культурном центре «Дружба». На сцене — самые юные победители, награды им 
вручал вице-мэр Иркутска Сергей Кладов

Бесплатный 
звонок в единый 

контакт-центр 
отделения СФР по 

Иркутской области: 
8 (800) 100-00-01. 

Как подать заявку
Заявка подается на кон-

кретный вид продукции или 
на одну ассортиментную груп-
пу продукции, выпускаемую 
по одному нормативному 
документу (до четырех наиме-
нований). Стоимость заявки 
на участие в региональном 
этапе конкурса составляет 
7944 руб., в т. ч. НДС (20 %). 
При подаче более трех заявок 
на каждую последующую 
скидка 10 %. Заявку можно 
подать на сайте Иркутского 
ЦСМ Росстандарта https://
ircsm.ru; по электронной по-
чте dv_buharova@ircsm.ru или 
в офисе по адресу: Иркутск,  
ул. Чехова, 8, кабинеты 102, 
105. Телефоны для справок:  
+7 (3952) 24-25-84, 24-26-11.

Пресс-конференция на эту тему прошла на днях в Ир-
кутске. Ее участниками стали начальник  управления 
промышленности  регионального Минэкономразвития 

Сергей Какаулин, директор Иркутского ЦСМ Дмитрий Солдатов 
и начальник отдела стандартизации ЦСМ Вера Попцова.

Конкурс «100 лучших товаров 
России» проходит во всех регионах, 
и везде его организаторами являются 
подведомственные Росстандарту уч-
реждения. Нынче мероприятие прой-
дет на территории Приангарья в 27-й 
раз. За эти годы через конкурс прошли 
более тысячи различных видов продук-
ции и услуг, которые являются лучши-
ми в нашем регионе. Девиз конкурса 
в этом году: «Стабильное качество — 
залог доверия потребителей».

— Качество товаров и услуг, под-
держка наших предприятий и ком-
паний сегодня — это государственная 
политика. Нам всем необходимо 
не просто выявлять лучших, но и укре-
плять доверие к отечественной про-
дукции внутри страны и повышению ее 
репутации на международных рынках, 
— отметил Дмитрий Солдатов.

Также он сообщил, что конкурс 
проходит в два этапа — региональный 
и федеральный. 

Представители Иркутского ЦСМ 
отметили, что в Приангарье конкур-

су оказывается большая поддержка 
со стороны губернатора и прави-
тельства Иркутской области, мини-
стерства экономического развития 
и промышленности.

Для победителей регионального 
этапа «Сто лучших товаров России» 
продолжает работать программа фи-
нансовой поддержки в форме льготно-
го кредитования для субъектов малого 
и среднего предпринимательства, 
которую реализует Фонд микрокреди-
тования Иркутской области. Условия 
кредитования: сумма до 5 млн рублей 
под 6 % годовых на три года. Более 
подробно читайте здесь: http://mfoirk.
ru/o-fonde/#revelation.

Одновременно с конкурсом «Сто 
лучших товаров России» проводится 
региональный конкурс «Иркутское 
качество», цель которого — привлечь 
внимание к местным брендам и каче-
ству местных услуг.

Принять участие в конкурсах 
могут предприятия и организации 
Российской Федерации любых форм 

собственности, в том числе самозанятые. К участию допускаются 
все виды товаров, за исключением лекарственных форм и средств, 
табачных изделий, продовольственных товаров, в состав которых 
входят генетически модифицированные составляющие, превыша-
ющие значения, установленные в нормативных актах Евразийского 
экономического союза.

Заявки на участие принимаются до конца апреля 
2025 года.

На фото слева направо: начальник управления промышленности 
министерства экономического развития и промышленности Сергей 
Какаулин, директор Иркутского ЦСМ Дмитрий Солдатов и началь-
ник отдела стандартизации ЦСМ Вера Попцова

Ирина Михайлова
Фото автора
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Заместитель мэра — предсе-
датель комитета по управлению 
Октябрьским округом Иркутска 
Георгий Комаров подвел итоги ра-
боты в 2024 году и озвучил планы 
на 2025-й. На мероприятии присут-
ствовали депутаты Законодатель-
ного Собрания Иркутской области, 
городской думы, руководители 
организаций и предприятий, пред-
ставители надзорных и правоох-
ранительных органов, ТОСов и ре-
лигиозных конфессий, волонтеры, 
активные жители.

В своем выступлении заммэра 
перечислил основные направления 
деятельности комитета, в том числе 
создание комфортной городской 
среды на территории округа, работу 
по поддержанию санитарного со-
стояния отдельных пространств, 
подготовку к отопительному сезону 
и обслуживание жилого фонда, вза-
имодействие с гражданами, оказа-
ние помощи участникам специаль-
ной военной операции и их семьям 
и другие.

— Жизнь нашего района, как 
и всего Иркутска, складывается 
из реальных действий. Я благода-
рен всем, кто занимает активную 
позицию и не остается в сторо-
не от преобразований. Речь идет 
о благоустройстве общественных 
пространств, дворовых террито-
рий, создании новых и ремонте 
имеющихся детских и спортивных 
площадок. Вместе с жителями 
и организациями при поддержке 
депутатского корпуса удается уча-
ствовать в различных программах 
и добиваться видимых результа-
тов. При этом мэр города Руслан 

Болотов всегда четко ставит за-
дачи и лично контролирует их вы-
полнение, — подчеркнул Георгий 
Комаров.

В прошлом году по федеральному 
проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда» созда-
ны два новых пространства: 
бульвар Солнечный и об-
щественная территория 
на улице Депутатской 
в районе домов № 1–11. 
Также выполнен 5-й 
этап благоустройства 
историко-мемори-
ального комплекса 
«Иерусалимская гора». 
Комплексно обновлены 
шесть дворов. По нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги» 
выполнен ремонт шести участков 
улиц общей протяженностью более 
шести километров.

По муниципальным програм-
мам приведены в порядок более 30 
придомовых территорий, обустро-
ены и доукомплектованы новым 
игровым оборудованием 21 детская 
и три спортивные площадки, от-
ремонтированы 19 лестниц, 63 
контейнерные площадки для сбора 

мусора, создано 10 новых. По 18 
адресам выполнили демонтаж са-
мовольно размещенных заборов, 
сараев, гаражей, контейнеров. Про-
водили капитальный ремонт 10 
муниципальных квартир и общего 
имущества в пяти МКД, обновляли 
печное отопление, обеспечивали 

первичные меры пожарной 
безо пасности в 20 жилых 

домах.
Традиционно особое 

внимание уделялось 
социальной сфере. 
В 2024 году завершили 
строительство детского 

сада на 150 мест в ми-
крорайоне Нижняя Ли-

сиха и комплекс меропри-
ятий по подготовке площадки 

для возведения школы на 1600 мест 
в этом же районе.

Выполнили ремонтные работы 
в шести детских садах и шести шко-
лах. Модернизировали системы ви-
деонаблюдения, контроля и управ-
ления доступом, металлоискатели, 
турникеты. Провели монтаж сигна-
лизации в школе № 22, обновили 
крышу здания школы № 39, приве-
ли в порядок актовый зал в школе 
№ 27. По программе «Народные 

инициативы» переоборудовали 
танцевальный зал в школе № 14, 
в детсадах № 18, 20, 78, 84, 116 
и 136 сделали уличные площадки 
с резинополом.

— Наряду с плановой работой 
местной власти зачастую вектор 
ежедневной деятельности опреде-
ляют сами жители. За прошедший 
год в комитет поступило почти 
3500 обращений граждан. Основная 
их доля касается вопросов благо-
устройства придомовых территорий 
и их санитарного состояния, содер-
жания и эксплуатации жилищного 
фонда, предоставления комму-
нальных услуг. Все сигналы были 
своевременно отработаны. Помимо 
этого, провел 16 личных приемов, 
которые посетили более 50 человек, 
— отметил глава округа.

Отдельным блоком отчета стала 
помощь участникам специальной 
военной операции. Георгий Кома-
ров рассказал о поддержке бойцов 
на передовой, их семей, а также 
подшефного города Кировска. Ве-
дется постоянный сбор и отправка 
в зону боевых действий гуманитар-
ной помощи: техники, оборудова-
ния, медикаментов, оружия, пред-
метов быта.

— Георгий Александрович яв-
ляется активным участником всех 
этих процессов. Сам неоднократно 

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ОКТЯБРЬСКИЕ ПЕРЕМЕНЫ
Глава округа Георгий Комаров рассказал горожанам,  

что изменилось к лучшему на его подшефной территории

Октябрьский округ Иркут-
ска — это «город в городе»: 
почти 150 тысяч жителей, 

около 1700 многоквартирных до-
мов и более 3300 гектаров земли. 
О том, каких перемен этому рай-
ону удалось достичь в 2024 году, 
рассказал председатель комите-
та по управлению Октябрьским 
округом Георгий Александрович 
Комаров. На традиционном годо-
вом отчете в новом корпусе шко-
лы № 14 в конце марта собрался 
полный актовый зал жителей 
территории. Доклад длился около 
часа и был полностью составлен 
из осуществленных дел.

Окончание на стр. 11

В Октябрь-
ском округе 

387 (!) муници-
пальных лестниц. 

Все их своевремен-
но обслуживают 

специальные 
службы.

Шесть участков дорог в Октябрьском округе (общей длиной 6 км) в прошлом 
году получили полное обновление по нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги» (сейчас — «Инфраструктура для жизни»). Среди них — четыре участ-
ка улицы Байкальской (она на фото): в Солнечном (от дома № 265б до здания 
№ 291а), подъезд к новому детскому саду (от дома № 236б/7 до дома № 236в/1), 
отрезки от Станиславского до Байкальского кольца и от Лопатина до Советской

20 марта, актовый зал школы № 14. Глава Октябрьского округа Георгий Комаров 
рассказывает горожанам о переменах к лучшему на подшефной ему территории. 
Зал на 210 человек был полон, не всем хватило посадочных мест, пришлось до-
бавлять: столько людей пришли послушать руководителя своего округа

Меропри-
ятия, 

которые 
ежегодно про-
водятся в каж-
дом городском 
округе, — это 
результат ра-
боты большой 
команды: спе-
циалисты администрации 
и депутаты разных уров-
ней власти, предприятия, 
организации, учреждения, 
представители бизнеса 
и, конечно, сами жители. 
Совместными усилиями мы 
добиваемся результатов, 
ставим новые цели. 
Именно так мы спо-
собны развиваться, 
идти вперед.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

««

Новенький детский сад в Нижней Лисихе — 
в «боевой готовности»: скоро он наполнится 
топотом ножек, возгласами «А можно мне 
добавки?!» или «Ребята, собираемся на про-
гулку!». «Это первый трехэтажный детсад 
в городе. Еще он уникален оформлением 
фасада и внутренних помещений, которые 
выполнены в стиле проекта «Счастье чистой 
воды», — рассказал «Иркутску» мэр Руслан 
Болотов. Садик рассчитан на 150 ребятишек
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ПОДЗЕМНЫЙ ПРОРЫВ В ИНТЕРЕСАХ ГОРОДА
Прямо сейчас в Иркутске создается масштабная сеть инженерных 

коммуникаций

ТЕМА НЕДЕЛИ

будут сняты в августе — начале 
сентября. Сразу после этого присту-
пят к благоустройству и пуско-нала-
дочным работам.

— Объект реконструкции кана-
лизационного коллектора в Ниж-
нем бьефе — один из трех больших 
участков, их восстановление и стро-
ительство мы планируем завершить 
в этом году, — отметил заместитель 
председателя правительства Ир-
кутской области Александр Галкин. 
— Задача масштабная — в совокуп-
ности с канализационным кол-
лектором, проходящим по улицам 
Рабочего Штаба и Баррикад, рабо-
ты ведутся на 12 километрах сети 
канализационных самотечных на-
порных коллекторов. Это позволит 
централизованно собирать и на-
правлять на правобережные КОС 
Иркутска все стоки микрорайонов. 
На ближайшие 20 лет о проблемах 
канализирования этой части города 
можно будет не беспокоиться.

Реализация проекта ведется 
по программе «Инвестиционные 
бюджетные кредиты» и находится 
на контроле в Министерстве стро-
ительства Российской Федерации. 
Фонд национального благососто-
яния выделил на реконструкцию 
инженерных сетей более 10 мил-
лионов рублей. Для Иркутска это 
принципиально важный объект, 
потому что строительство КНС 
Нижнего бьефа решит проблему 
нескольких микрорайонов, стоки 
которых ранее проходили по об-
ходной схеме — через центральную 
часть города.

— Сегодня создаются все воз-
можности, чтобы разгрузить 
центральную систему канализи-
рования. Для этого построили 
сеть, которая уходит напрямую 
на правобережные КОС, минуя 
многие транзитные участки. Это 
хорошо и для гидравлики, и для 
возможности технического разви-
тия города в дальнейшем, — под-
черкнул Руслан Болотов. — Много 
решений реализуется впервые, как, 
например, применение проходного 
щита и КНС, два этажа которой уже 
построены. На сегодняшний день 
готовы приемные камеры, оста-
лись монтаж и ввод трубопровода, 
который будет осуществлять работу 
этой станции. Я понимаю, что не-

Окончание. Начало на стр. 2

Место прокладки инженерных сетей в предместье Рабочем. Здесь одновремен-
но прокладывают и канализационные трубы, и тепловой луч! Два предприятия 
— муниципальный «Водоканал» и Байкальская энергетическая компания — ра-
ботают, что называется, «сверив часы». Общая длина трубопровода в границах 
совмещения — 518 метров. Муниципальное предприятие завершит свою часть 
контракта к 15 апреля и передаст фронт работ энергетикам

Микротоннелирование: новая технология в Иркутске. Ее применяют, на-
пример, при строительстве метрополитена. Бурение для прокладки трубо-
провода КНС идет на глубине в шесть метров. Здесь где-то насыпные, где-то 
галечные грунты, имеющие вкрапления бетона, дерева, металла, поэтому 
и был выбран микротоннель — уровень подземных вод высокий, и если эти 
работы выполнять открытым способом, то ни о каком строительстве тепло-
вого луча не могло быть и речи в течение полутора лет — до усадки грунта

На фото — кусок балки с огром-
ным гвоздем, который выта-
щили специалисты «Водока-
нала», когда на глубине шести 
метров под землей проклады-
вали сети КНС микротоннель-
ным комплексом. Как считает 
главный инженер подрядной 
организации Антон Калашни-
ков, очевидно, это часть очень 
старых коммуникаций, того 
времени, когда здесь был при-
чал Ангары. Если такие метал-
лические предметы попадают 
в сепарацию проходческого 
щита, оборудование выходит 
из строя. Возникающие про-
блемы решают не менее чем 
в трехдневный срок, а чтобы 
скорректировать отставание, 
работают круглосуточно

Ольга Королева
Фото пресс-службы администрации Иркутска и из архива МУП «Водоканал»

удобства для жителей в течение этого 
сезона будут, но впоследствии мы 
с вами получаем современную надеж-
ную инженерную систему.

Затем проверяющие выехали на сле-
дующий объект в предместье Рабочем, 
где сейчас реализуются сразу два про-
екта. МУП «Водоканал» занимается 
переукладкой канализационного кол-
лектора диаметром 1200 миллиметров 
в две нитки (более 2,5 километра). 
А параллельно (над ним!), на рассто-
янии в три-четыре метра будет прохо-
дить тепловой луч. Его строительство 
ведет Байкальская энергетическая 
компания (здесь к выездному сове-
щанию присоединился руководитель 
этого предприятия Олег Причко).

— На этой территории у нас есть 
два совмещенных с БЭК участка. Об-
щая длина трубопровода в границах 
совмещенных работ составляет 518 
погонных метров. Устройство микро-
тоннелирования на первом выполнено 
в полном объеме. На втором — ве-
дутся работы. Свою часть мы полно-
стью завершим и освободим участок 
до 15 апреля. Кроме того, участок в 100 
метров мы готовы передать Байкаль-

ской энергетической компании уже 
на следующей неделе, чтобы колле-
ги могли без остановок продолжать 
строительство теплового луча, — рас-
сказал директор «Водоканала» Сергей 
Ващенко.

То есть сначала ведется работа 
по устройству КНС, и только после ее 
завершения к прокладке теплового 
луча приступают энергетики.

Поэтому подход здесь требуется 
филигранный! Специалисты МУП 
«Водоканал» применяют передовые 
методы: прокладывают сети микро-
тоннелированием, то есть закрытым 
способом. Эта технология применяется 
в Иркутске впервые. Она не только 
в разы повышает темпы, но и позво-
ляет минимизировать возможные 
разрушения искусственных покрытий 
и рельефа.

Случаются и сложности: в грунте 
попадаются остатки очень старых 
строений, которых нет ни на одной 
современной карте, — бетон, дерево, 
металл, и когда микротоннельный 
комплекс натыкается на них, оборудо-
вание выходит из строя. На его налад-

ку уходит до трех дней. Но ра-
бота снова продолжается.

Все подрядные организации 
понимают, что нужно двигать-
ся оперативно и как можно 
меньше причинять неудобства 
местным жителям. Горожан 
просят потерпеть, ведь ре-
зультат того стоит: появятся 
новые сети теплоснабжения 
и канализирования.

— В этом году мы должны 
полностью завершить стро-
ительно-монтажные работы 
по перекладке сетей и плани-
ровать, каким образом прове-
дем благоустройство и восста-
новление асфальта на улицах 
Баррикад и Рабочего Штаба, 
— уточнил Руслан Болотов.

Уже к 1 сентября плани-
руется открыть движение 
по улицам Рабочего Штаба 
и Баррикад. Зоны ответствен-
ности по благоустройству по-
сле строительства разделили: 
«Водоканал» будет отвечать 
за улицы Рабочего Штаба 
и Култукскую, а энергетики — 
за улицу Баррикад.

— В очередной раз хочется 
напомнить, что при поддержке 
нашего президента и благода-
ря его указу была реализована 
программа по инфраструктур-
ным бюджетным кредитам для 
территорий. В ее рамках мы 
реализуем важнейший проект 
в истории города. Одно из са-
мых масштабных инженерных 
решений за последние 30 лет, 
— подвел итог совещанию Рус-
лан Болотов. — Проект позво-
ляет создать более надежный 
контур инженерной инфра-
структуры Иркутска и обе-
спечит развитие областного 
центра на десятилетия вперед. 
Я благодарен правительству 
Иркутской области, губернато-
ру за то, что они чутко держат 
руку на пульсе для принятия 
дополнительных корректи-
ровок, если они потребуются. 
Пока таких глобальных реше-
ний не нужно, коллеги ориен-
тируются на установленные 
сроки, и для нас важно, чтобы 
в этом году проект был полно-
стью реализован.



6 ИРКУТСК | № 11 (1196) | 28 марта 2025 года иркутскинформ.рф

гоустройство. Поэтому для нас конец года — это принятие 
бюджета и в дальнейшем — работа в комиссиях.

— Действительно, скоро начало строительно-
го сезона. У вас уже есть планы по благоустрой-
ству на территории избирательного округа?

— Есть, и даже несколько вариантов! Продолжим ра-
боту по благоустройству округа на выделенные средства 
в размере 15 млн рублей из бюджета города (Фонд под-
держки избирательных округов). Точный список мест 
будет озвучен в ближайшее время. За будущую пятилет-
ку я планирую доделать все проекты, намеченные для 
благоустройства.

Так, в этом году начали решать проблемы с межевани-
ем участка территории жилого комплекса «На Баумана». 
Дело в том, что там несколько собственников, его обсу-
живают шесть управляющих компаний. Поэтому сначала 
нужно провести большую бумажную работу, а потом об-
лагораживать территорию.

Вообще, межеванием сейчас занимаются во всех райо-
нах города. И чем быстрее это будет сделано, тем быстрее 
можно будет приступать к благоустройству. Важно и то, 
что по новому законодательству людям нужно принимать 
на себя ответственность за ту территорию, на которой они 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

УВЕРЕННОСТЬ В ОКРУГЕ ЛЕОНИДА УСОВА
Депутат думы Иркутска от избирательного округа № 5 рассказал 

о планах на текущий год

— Леонид Дмитриевич, начнем с позити-
ва? Какие перемены к лучшему произошли 
в вашем округе?

— Одна из самых важных, на мой взгляд, — Ле-
нинский район стал более удобным для семейной 
жизни. Здесь у нас активно строятся новые со-
циальные объекты. Появились дополнительные 
блоки у школ № 53 и 57, сейчас заканчивается 
строительство большой школы на улице Ярослав-
ского. Работает новый детский сад «Мамонтенок». 
Теперь здесь есть где погулять, есть куда отправить 
детей учиться.

— Наверняка, как депутат от этой 
территории, вы знаете о планах по строи-
тельству дополнительных соцобъектов?

— Безусловно, нужен еще один детский сад. Под 
него уже определен земельный участок в районе 
жилого комплекса «Эволюция» и ведется про-
ектирование. Еще один большой проект, кото-
рый наконец сдвинулся, — Дворец единоборств. 
С 2021 года я поднимал этот вопрос на всех воз-
можных площадках.

И вот хорошие новости: уже заключен контракт, 
началось проектирование. В сентябре мы увидим, 
каким он будет. Планируется разместить его между 
школой № 40 и объездной дорогой. Надеюсь в про-
цессе высказать свои пожелания как специалист 
в области физической культуры и спорта, мастер 
спорта России. Важно, чтобы это было учреждение 
широкого профиля, где будет возможность зани-
маться спортом молодежи, местным жителям.

Такие проекты всегда качественно меняют облик 
района. Это и новые рабочие места, и развитие 
инфраструктуры: вокруг появятся дороги, благо-
устройство, освещение.

Конечно, для строительства потребуется фи-
нансовая помощь федерального бюджета, и мы 
совместно с депутатом Государственной Думы ФС 
РФ Антоном Алексеевичем Красноштановым будем 
за нее бороться. Мы ведь все знаем, что денег всег-
да недостаточно, но я считаю, что ждать изменения 
ситуации не стоит: город должен развиваться.

— Что сегодня на повестке у депутата 
от избирательного округа № 5 в думе Ир-
кутска Леонида Усова?

— У депутата один день зимой обеспечивает 
работу на весь период, когда можно проводить бла-

Леонид Усов представляет в думе 
Иркутска интересы жителей изби-
рательного округа № 5. Это часть 

Ленинского округа Иркутска: район Ново-
Ленино, ограниченный объездной дорогой, 
от 18-го Советского переулка до ЖК «Эволю-
ция». Леонид Дмитриевич работает в город-
ской думе уже второй срок (раньше сказа-
ли бы «вторая пятилетка». — Прим. ред.). 
И сегодня в «Иркутске» — о том, что уже 
удалось сделать на его подшефной террито-
рии и что еще предстоит.

Депутат городской думы Леонид Усов в гостях у ре-
дакции «Иркутска». «Перемены в округе № 5 суще-
ственные, — убежден Леонид Дмитриевич. — Не-
давно открылись два социально важных объекта: 
детский сад «Мамонтенок», который является струк-
турным подразделением школы № 69, и дополни-
тельный корпус школы № 57»

Во время встречи с жителями избирательного округа 
№ 5 прямо на месте благоустройства территории. «Ра-
бота депутата — отстаивать точку зрения жителей сно-
ва и снова, чтобы в бюджете были учтены их интересы. 
Точно так же — системно, неуклонно, до тех пор, пока 
не будет виден результат», — убежден Леонид Усов

Новый, после капитального ремонта 20-й Советский 
переулок в избирательном округе № 5. Все сделано 
по ГОСТу: ровный асфальт, заездные карманы, троту-
ары, газоны, зебры и, конечно, освещение

живут. Это значит, если установлена во дво-
ре игровая площадка, то нужно будет выде-
лять средства на ее обслуживание. Это еще 
требует осмысления и понимания. Однако 
сознание людей меняется, и они все больше 
разбираются в тонкостях законодательства.

— Обычно на средства Фонда под-
держки избирательных округов, ко-
торый раньше назывался депутат-
ским, обязательно что-то делается 
в школах и детских садах. Так будет 
и в этом году?

— Конечно. Какие-то вопросы — за счет 
Фонда развития округов, какие-то — по дру-
гим муниципальным программам. О потреб-
ностях в нашем избирательном округе извест-
но: в детсаду «Рябинка» нужно благоустроить 
территорию, в перспективе — сделать краси-
вый фасад, добавить новые игровые элемен-
ты. Аналогичная ситуация в детсаду № 168. 
Около детского сада № 1 нужна асфальти-
рованная парковка, детсаду № 175 требуется 
ремонт подъездных путей. Вообще, нужно ре-
шать проблемы образовательных учреждений, 
которые не успевают исполнять предписания 
от надзорных органов. Почему директора 
должны нести за это ответственность?

— На территории вашего округа 
планируется разбить парк Времени 
(объект культурного (археологи-
ческого) наследия «Ленинский», где 
ранее была найдена стоянка древне-
го человека. — Прим. ред.). На каком 
этапе процесс?

— Сейчас там идут проектно-изыскатель-
ские работы. Думаю, что за пять лет эту тер-
риторию доведем до ума.

— Леонид Дмитриевич, а над чем 
самым важным работаете прямо 
сейчас?

— Тема номер один — подготовка города 
к празднованию 80-летия Победы. Считаю, 
что депутаты должны знать о том, как ве-
дется эта работа в городе, ведь сегодня эта 
дата имеет особое значение. Участников 
войны почти не осталось, но это важно для 
подрастающего поколения, потому что они 
должны видеть наше отношение к событиям 
Великой Отечественной войны. Празднова-
ние должно пройти достойно!

Кроме того, скоро выборы главы города. 
Как известно, эта миссия возложена на де-
путатов думы, тайным голосованием будет 
определена кандидатура, которая набрала 
не менее 24 голосов из 35. Система в данном 
формате предполагает, что мы, как пред-
ставители жителей, будем проводниками 
их мнения. Ситуация такова: уже дан старт 
кампании по подбору кандидатов, создана 
специальная комиссия, в которую войдут 
представители от думы и члены, рекомен-
дованные губернатором Иркутской области. 
С 31 марта по 14 апреля будут приниматься 
документы от кандидатов, комиссия их про-
верит, проведет конкурс, и потом депутаты 
определятся с выбором. И это определит 
дальнейшую деятельность думы и админи-
страции на ближайшие пять лет.

— По какому принципу будете вы-
бирать вы?

— Я считаю, что в первую очередь город 
должен быть чистым и ухоженным. Это 
главный показатель хорошей работы мэра 
и администрации. Должен быть порядок 
во дворах, вовремя вывезенный мусор, ров-
ные дороги, стабильно работающий и ком-
фортный общественный транспорт. Да, есть 
более глобальные проекты, требующие 
больше времени и финансирования. Однако 
из таких вот повседневных мелочей и скла-
дывается общее настроение людей. И тут де-
путаты могут работать только в связке с ад-
министрацией. Именно такие приоритеты 
в работе должны быть у будущего мэра.

Андрей Романов
Фото из архива депутата и Валентина 

Карпова
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ПОСЧИТАЛИ  
ВСЕ ДО КОПЕЙКИ

Депутаты городской думы утвердили 
корректировки в муниципальные 

программы и бюджет

Комиссия по социальной политике 
рассмотрела корректировки в программу 
«Демография, социальная поддержка 
и охрана здоровья населения». На нее 
в текущем году добавят 2,4 млн рублей, 
которые будут направлены на финан-
сирование дополнительной меры соци-
альной поддержки участников Великой 
Отечественной войны, проживающих 
в Иркутске. Их у нас сегодня 30 человек, 
и они до 9 Мая получат единовремен-
ную выплату в размере 80 тысяч рублей 
от города — это предложение мэра Ир-
кутска Руслана Болотова — и еще 80 ты-
сяч рублей от государства.

79 млн рублей добавят на программу 
«Физическая культура и спорт». Они 
предназначены на строительство физ-
культурно-оздоровительного комплекса 
с бассейном в предместье Радищево, 
крытого тренировочного катка с ис-
кусственным льдом на улице Ленской, 
ФОКа с универсальным спортзалом 
в микрорайоне Топкинском, ремонт 
хоккейных кортов, содержание спортив-
ных объектов, проведение мероприятий 
и т. п.

В 2025 году увеличены расходы на му-
ниципальную программу «Образование» 
на 3 млрд рублей. Средства направля-
ются на строительство школ на улицах 
Ярославского, Мелентьева, разработку 
проектной документации по возведению 
здания дополнительного образования 
школы № 73, объекта дополнительного 
образования на 4-й Железнодорожной, 
ремонт социальных учреждений, выпла-
ту заработной платы и не только.

80,2 млн рублей дополнительно будет 
использовано в этом году на програм-
му «Культура». Они будут направлены 
на проведение комплекса мероприятий 
по обслуживанию населения услугами 
театров, музеев, библиотек, приведение 
в надлежащее техническое состояние 
зданий и территорий учреждений, из-
готовление и установку мемориальных 
досок погибшим участникам специаль-
ной военной операции, разработку про-

екта ремонта мест воинских захоронений 
на Русско-Амурском кладбище.

Финансирование муниципальной 
программы «Молодежная политика» 
увеличено на 1,9 млн рублей. Оно пойдет 
на ремонт помещения МБУ «Молодеж-
ный центр», три поездки на мероприя-
тия МКУ ИГЦ «Патриот».

Комиссия по вопросам градострои-
тельства, архитектуры и дизайна одо-
брила изменения в муниципальную 
программу «Жилище». Согласно коррек-
тировкам, в 2025 году финансирование 
увеличено на 787 млн рублей. Общая 
сумма составит 1,5 млрд рублей. Сред-
ства направят на улучшение жилищных 
условий: содержание муниципального 
фонда, капитальные ремонты, рассе-
ление из аварийного жилья, его снос 
и строительство нового.

Изменения в муниципальную про-
грамму «Формирование комфортной 
и безопасной городской среды» рас-
смотрела комиссия по жилищно-комму-
нальному хозяйству и благоустройству. 
Расходы по ней в 2025 году составят 
490,7 млн рублей. Средства направят 
на создание, ремонт объектов благо-
устройства (в том числе фонтанов, 
пешеходных мостов и лестниц, детских 
и спортивных площадок), содержание 
зеленых насаждений, мест захоронений, 
организацию уличного освещения.

На 1,2 млрд рублей увеличили фи-
нансирование текущего года муни-
ципальной программы «Инженерная 
инфраструктура». В рамках програм-
мы отремонтируют подпорные стены, 
построят сети водоснабжения и водо-
отведения, водонапорные и канали-
зационные насосные станции, кана-
лизационный коллектор, ливневые 
канализации, проведут мероприятия 
по технологическому присоединению 
к сетям инженерно-технологического 
обеспечения.

Комиссия по вопросам транспорта, 
связи и охраны окружающей среды со-
гласовала изменения в муниципальную 
программу «Транспорт». На реализацию 
мероприятий 2025 года в городском 
бюджете запланировано почти 5,9 млрд 
рублей. Объем финансирования увели-
чен на 514 млн рублей. Финансирование 
направят на разработку проектно-смет-
ной документации по реконструкции 
и строительству дорог, содержание 
магистралей, улучшение транспортного 
обслуживания, обустройство парковоч-
ных мест и ремонт тротуаров.

Завершилась очередная думская 
неделя, на которой народные 
избранники рассмотрели изме-

нения в муниципальные программы. 
По ним в Иркутске проводятся раз-
личные работы: ремонт дорог, благо-
устройство территорий, оснащение 
детских, спортивных площадок и т. д.

АВТОБУС ДЛЯ УЧАЩИХСЯ 
ШКОЛЫ № 42

Депутат думы Иркутска Светлана 
Кузнецова решила проблему доставки 
детей в школу из отдаленных районов

ЮБИЛЕЙНЫЕ МЕДАЛИ  
ДЛЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

В Ленинском округе еще четыре ветерана 
получили заслуженные медали в честь 

приближающегося юбилея Победы

В Иркутске, как 
и во всей нашей 
стране, продолжают 

награждать медалями, 
посвященными 80-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне, участ-
ников боевых действий 
на фронте, тружеников 
тыла, жителей блокадного 
Ленинграда, бывших несо-
вершеннолетних узников 
нацистских концлагерей, 
гетто и других мест при-
нудительного содержания, 
созданных немецкими 
фашистами и их союзника-
ми. Четыре такие награды 
вручили заместитель пред-
седателя думы, депутат 
от избирательного округа 
№ 7 Алексей Савельев 
и сотрудники комитета 
по управлению Ленинским 
округом администрации 
города.

С памятными подарками и сло-
вами искренней благодарности 
депутат навестил и вручил медали 
Анне Сергеевне Буглановой, Анне 
Николаевне Юргиной, Вере Ти-
хоновне Поднебесновой, которые 
в тяжелые военные годы были 
самоотверженными тружениками 
тыла.

— Мы в неоплатном долгу перед 
этими людьми. Искренне благо-
дарю каждого за этот трудовой 
подвиг. Наше поколение должно 
ценить уникальную возможность 
из первых уст узнавать факты ра-
боты на предприятиях военного 
времени. Спасибо за вклад в победу 
над фашизмом, — отметил Алексей 
Вячеславович.

Также поздравили и вручили 
медаль Марии Ивановне Разводо-
вской — бывшей узнице нацистско-
го концлагеря.

— Жизнь Марии Ивановны — 
пример героизма, стойкости и от-
ваги. Мудрая, активная, велико-
душная — она посвятила себя своей 
Родине, своему родному краю, — 
подчеркнул депутат.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива депутатов

Дума Иркутска утвердила первые корректировки бюджета в этом году. Доходы 2025 года 
составили 40,4 млрд рублей, а расходы — 41,4 млрд рублей. Средства распределены по му-
ниципальным программам для реализации планов, предусмотренных Стратегией социаль-
но-экономического развития города Иркутска

К 9 Мая все ветераны го-
рода получат свои заслу-
женные медали, которые 
учредил президент Россий-
ской Федерации Владимир 
Путин. Всего в Иркутске 
на данный момент прожи-
вают 688 участников Вели-
кой Отечественной вой-
ны, жителей блокадного 
Ленинграда, тружеников 
тыла, узников концлагерей

Безопасность детей — безусловно, одна из важнейших забот де-
путатов городской думы. Из отдаленных районов юным иркутя-
нам, конечно, сложно добираться до своей школы, поэтому не-
обходим автобус, который удалось получить благодаря депутату 
Светлане Кузнецовой и сотрудникам администрации города

У депутатов 
городской 
думы в плане 

работ множество 
вопросов различ-
ного характера. 
Это и благоустрой-
ство обществен-
ных пространств, 
и строительство 
социальных объек-
тов, и ремонт дорог, 
и, разумеется, важ-
ные вопросы, кото-
рые связаны с безо-
пасностью жителей.

Светлане Кузнецовой удалось до-
биться работы автобуса в школе № 42. 
Теперь дети из отдаленных районов 
с комфортом ездят в образовательное 
учреждение и возвращаются домой.

— Рада, что наша совместная работа 
с жителями, администрацией города 
по решению этой задачи принесла 
свои плоды. Получаю положительные 
отклики от родителей. Спасибо за об-
ратную связь, — отметила депутат 
от избирательного округа № 1 Светлана 
Кузнецова.

Расписание работы автобуса кор-
ректирует сама школа. Его составляют 
с учетом времени уроков, интервала 
движения транспорта по маршруту.
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ПЕДАГОГИ СО ЗНАКОМ КАЧЕСТВА
Сегодня в «Иркутске» — победители конкурсов «Лучший учитель» 

и «Лучший педагог, воспитатель дошкольного учреждения» 2025 года

В конце февраля в Иркутске состоялось торжественное 
награждение победителей муниципальных конкур-
сов профессионального мастерства среди педагогов. 

Лучшим учителем года жюри признало Андрея Олеговича 
Корытникова, преподавателя немецкого и английского язы-
ков школы № 26. Лучшим воспитателем названа Екатерина 
Александровна Лебедева, сотрудница детского сада № 18. 
Сразу после церемонии репортеры «Иркутска» поздравили 
триумфаторов от школьного и дошкольного образования, 
а чуть позже познакомились с ними ближе.

Именно от педагогов во многом зависит будущее 
подрастающего поколения: вы формируете лич-
ность, характер и мировоззрение. Каждый из вас 

— не только учитель, но и наставник, друг для учени-
ков. Иркутск гордится учителями, воспитателями, 
педагогами дополнительного образования. Вы всегда 
задавали высокие стандарты в профессии. Результа-
ты, которые показывают ребята, тому под-
тверждение. Благодарю всех талантливых 
педагогов за безграничную любовь к своему 
делу, которая присуща только настоящим 
профессионалам.

Мэр Иркутска Руслан Болотов
»

««

«С ДЕТЬМИ НЕПРОСТО, НО ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНО»
Лучший учитель 2025 года рассказал, как выбирал профессию

Учитель немецкого и английского языков в школе 
№ 26 Андрей Олегович Корытников с детства увлечен 
рок-музыкой и уже 15 лет играет на барабанах, 10 
из них в иркутской рок-группе Rush-N-Attaсk. Сейчас 
барабанная установка находится в школе — учитель 
создает ансамбль с учениками. «Выучить иностран-
ный язык может каждый, — убежден он. — Слушайте 
внимательно песни, пытайтесь перевести. Переклю-
чите смартфон или компьютерную игру на тот язык, 
который учите: вы удивитесь, сколько слов вы узнае-
те и запомните»

В школу № 26 Андрея 
Корытникова пригласи-
ли в 2021 году, когда он 
вернулся со стажировки 
в Германии. Он преподает 
немецкий и английский 
детям всех возрастов, 
включая дошкольников, 
которые ходят в подгото-
вительный класс: «Когда 
я был школьником, учи-
теля говорили нам: «Мы 
зажигаем для вас огонь-
ки, а поддерживать их 
вы должны сами. Сейчас 
и я так говорю своим 
ученикам. А вообще, если 
внимательно читать учеб-
ник, то учиться будет легко 
по любому предмету — там 
есть ответы на все»

Он думал стать милиционером, 
пожарным или историком, за-
тем твердо решил быть акте-

ром; какое-то время допускал мысль 
о технической специальности, 
но в итоге оказался в стенах инсти-
тута иностранных языков. Андрея 
Корытникова с первого взгляда по-
корили зеркальные колонны в холле 
вуза — ничего не зная о специфике 
обучения, он тут же принял реше-
ние поступать именно сюда. Сегодня 
Андрей Олегович ведет немецкий 
и английский языки в школе № 26 
Иркутска, хотя никогда не думал 
о работе с детьми, но оказалось — 
попал в точку. Его ценят ученики 
и коллеги, а компетентное жюри 
конкурса профессионального ма-
стерства объявило лучшим учителем 
года.

—  Я родился в Иркутске. Мама была студент-
кой третьего курса, и пока она училась, со мной 
нянчилась бабушка. В итоге рос я в Байкальске, 
там же учился в школе № 12, — рассказывает 
Андрей Олегович.
В девятом классе у него возник порыв стать 

учителем истории:
—  Я увлекался историей разных войн, все 

тетради были изрисованы танчиками, меча-
ми, рыцарскими щитами. Потом на Новый год 
в школьном театре сыграл Бабу-ягу и решил, 
что буду поступать в Иркутское театральное 
училище.
С этой мыслью Андрей Корытников 

в 2008 году окончил 11 классов. А когда пришла 
пора поступать, они с мамой просто не нашли 
здание училища!
—  Шел ремонт, и фасад был завешан. Мы 

стояли буквально спиной к зданию, но так его 
и не увидели, — улыбается Андрей Олегович. — 
И тогда мама сказала: «А поехали в политех?»
Андрей с легкостью согласился, решив, что 

это судьба. По пути мама еще предложила загля-
нуть в институт иностранных языков — знала, 
что сыну легко давался в школе английский, он 
даже читал Агату Кристи в оригинале и вел пе-
реписку с приятелем-иностранцем. Более того, 
Андрей самостоятельно изучал немецкий язык 
по старым школьным учебникам.
—  Я согласился без всякого энтузиазма, 

но как только вошел внутрь, увидел зеркальные 
колонны, мраморный пол, кресла, на которых 
сидели студенты, сразу сказал: «Мама, хочу 
здесь учиться!» И мы подали документы сразу 
на четыре специальности.
В итоге Андрей прошел на все четыре. Ему по-

звонили из вуза и попросили определиться с вы-
бором. Так он стал учиться по специальности 
«преподаватель немецкого языка».
—  Мне было интересно погрузиться в этимо-

логию, хотелось больше изучать немецкую ли-
тературу. В первый семестр было очень сложно: 
я оторвался от семьи, поселился в общежитии, 
еще и учиться нужно было с нуля. Мне даже 
казалось, что не смогу, меня отчислят и нужно 
брать академический отпуск. Но первая сессия 
была закрыта «автоматами», а дальше стало 
легче.
О том, чтобы стать школьным учителем, Ан-

дрей Корытников не думал, в его планах было 
стать преподавателем вуза.
—  Я плохо представлял работу с детьми. 

В инязе была практика, но пассивная. Мы при-
ходили в школу, смотрели, как учитель ведет 

урок, и все. Ученики шестых-седьмых классов сидели 
спокойно, поднимали руки, отвечали, и мне казалось, 
что ничего сложного в этом нет. В вузе нас учили теории 
гуманизма, мы читали Сухомлинского, изу чали теорию 
обучения и были уверены: если хорошо это освоим, то все 
будет мирно и гладко. Никто и никогда нас не учил, что 
придется повышать голос, и, признаться, реальность меня 
впечатлила. Я не был готов к внутренней свободе совре-
менных детей, — делится Андрей Олегович.
Первая встреча с детьми произошла на Всероссийской 

олимпиаде по иностранным языкам. Школьники со всей 
страны съехались в лагерь «Галактика», а в качестве вожа-
тых пригласили студентов иняза.
—  Оказалось, что дети могут не слушаться взрослых, 

— улыбается Андрей Олегович. — Мы тоже были детьми 
и тоже нарушали правила, но если стукнуть рукой по сто-

лу, мы сразу замолкали и успокаивались. А здесь 
я встал по другую сторону и поразился. При-
ходилось искать компромиссы, нестандартные 
ходы, притом что это были 10–11-классники!
Вуз Андрей Корытников окончил с красным 

дипломом и сразу ушел в армию, служил в во-
йсках ПВО. Вернувшись, через пять дней полу-
чил предложение стать преподавателем на фа-
культете сервиса и рекламы ИГУ. А еще через 
неделю его пригласили на родной факультет 
преподавать немецкий.
—  Я принял оба предложения, работал в двух 

университетах и учился в магистратуре, — рас-
сказывает Андрей Олегович.
После того как иняз стал частью ИГУ, Ан-

дрей Корытников ушел из альма-матер, а позже 
в школе № 35 микрорайона Первомайского на-
чался его педагогический стаж уже в качестве 
учителя.
—  Первые эмоции: о боже, куда я попал! 

— смеется Андрей Олегович. — Все пошло 
не по учебникам. Но коллеги меня поддержа-
ли, я адаптировался и проработал там с 2017 
по 2020 год.
Потом Андрей Корытников принял уча-

стие в олимпиаде «Педагоги России»: дошел 
до финала, но в лидеры не вышел — не было 
педагогических наград. Однако молодой учи-
тель понравился жюри, и ему предложили 
стажировку в Германии. Из школы пришлось 
уволиться. В Кельне Андрей Олегович во-
семь месяцев проработал в детском центре 
педагогом-организатором.
—  В Иркутск вернулся 2 сентября 2021 года. 

Пришел в 35-ю школу, но нагрузка уже была 
распределена, мне досталось лишь несколько 
часов. Но скоро в 26-й школе срочно понадобил-
ся учитель немецкого и английского. А я как раз 
хотел, чтобы в моей учительской деятельности 
был немецкий — считаю его основным для себя.
Тот учебный год Андрей Олегович работал 

на две школы, а потом уже только в 26-й, где 
каждый ребенок изучает минимум два ино-
странных языка. Уже третий год он является 
еще и классным руководителем.
—  Это особенный груз ответственности. Сей-

час мои дети в седьмом классе, а это особенный 
возраст, и нужно найти слова для каждого. Во-
обще, с детьми непросто, но интересно. И когда 
на выпускном или на последнем звонке видишь, 
что они тебе благодарны, понимаешь, что ради 
этих эмоций стоит работать. Я точно знаю, что 
навсегда связан со школой, с системой образо-
вания. Хочу довести свой класс до выпускного. 
Еще мне интересно было бы поработать земским 
учителем, а может быть, однажды вернуться 
в вуз.

«НАЙТИ ПРИЗВАНИЕ МОЖНО В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ»
Уверена лучший воспитатель Иркутска 2025 года Екатерина Александровна 

Лебедева

Детский сад № 18 находится на ули-
це Байкальской, 199, недалеко 
от Лисихинского парка. Именно 

здесь начался и продолжается трудовой 
путь воспитателя Екатерины Лебеде-
вой. Как выяснилось, в педагогику она 
пришла из бухгалтерии. О том, как член 
семейной династии бухгалтеров приняла 
решение изменить свою жизнь, Екатери-
на Александровна рассказала репортерам 
«Иркутска».

—  Я родилась в Ангарске, там же ходила в детский 
сад и школу, — рассказывает Екатерина Александров-
на. — Моя мама по профессии бухгалтер. Папа работа-
ет на ТЭЦ. С первого класса я знала, что буду бухгал-
тером, как мама. Нас так растили — и меня, и старшую 
сестру.
Когда пришло время, сомнений, кем быть, не воз-

никло. Екатерина подала документы в Ангарский го-
сударственный технический университет на специаль-
ность «Бухгалтерский учет, анализ и аудит».
—  В школе мне было трудно учиться, там все было 

строго. А в университете стало легче, — вспоминает 
Екатерина Александровна. — Училась и знала, что 
буду работать на ангарском комбинате — там же, где 
много лет трудится мама, туда же в свое время пришла 
сестра, и я собиралась составить им компанию.
Однако жизнь внесла изменения в этот сценарий. 

В студенческие годы Екатерина часто приезжала к од-
ноклассникам, учившимся в Иркутске, и благодаря им 
познакомилась со своим будущим мужем. После учебы 
он устроился на одно из иркутских предприятий, Ека-
терине после окончания университета тоже пришлось 
поменять место жительства.
—  Это был 2010 год. Я стала работать в частной 

фирме на аутсорсинге — вела бухгалтерию нескольких 
предприятий.
А через год состоялась свадьба, чуть позже у моло-

дых супругов родилась дочь.
—  Появление ребенка изменило мои взгляды на ра-

боту с детьми. Я вдруг осознала, что профессия воспи-
тателя — это интересно.
Молодая семья жила в микрорайоне Луговом, там 

в полтора года маленькая Таня пошла в детский сад.
—  Нам очень повезло с воспитателем! Бэлла Ан-

дреевна Романова — педагог от бога. Именно она про-
будила во мне ощущение, что, наверное, я бы тоже 
хотела быть воспитателем, — улыбается Екатерина 
Александровна.
С тех пор эта мысль регулярно напоминала о себе. 

Правда, Екатерина Александровна даже самой себе бо-
ялась признаться, что думает о смене профессии. 
—  Бухгалтер может хорошо зарабатывать, сделать 

карьеру, а профессия воспитателя совсем не про день-
ги. Это скорее миссия, — рассуждает наша героиня.
И все же она решилась на перемены.
—  Дочка любила детский сад, в группу шла легко 

и с удовольствием, но стала часто болеть. Я все думала, 
почему так происходит и как это прекратить. Из-за ее 
бесконечных простуд никак не могла выйти на рабо-
ту, поэтому уволилась. К тому времени мы переехали 
на Байкальскую, устроили Таню в 18-й детский сад. 
И тогда я подумала, что, может быть, мое присутствие 
поможет ей.
В очередной раз приведя дочь в садик, Екатерина 

Александровна зашла в кабинет заведующей и спроси-
ла, возьмут ли ее помощником воспитателя.
—  У меня были сомнения: смогу — не смогу, мое — 

не мое. И я решила понаблюдать за собой: одно дело 
— с удовольствием заниматься со своим ребенком, дру-
гое дело — работа с группой, — вспоминает Екатерина 
Лебедева.

Заведующая ее идею поддержала, поставила в груп-
пу к опытному и сильному педагогу Ирине Островской.
—  Считаю Ирину Васильевну своим наставником. 

Ее опыт и педагогический талант дорогого стоят. 
Я смотрела за ней, и во мне разгоралось желание быть 
такой же. Это высший пилотаж! — восхищается Ека-
терина Александровна. — Человек полностью отдает 
себя делу — каждый день, каждое занятие, каждое 
мгновение! Мне захотелось быть похожей на нее.
Екатерина получила еще одно образование, чтобы 

сменить должность помощника на полноценного вос-
питателя и посвятить себя детям.
—  Коллектив меня принял легко, мне очень понра-

вилась атмосфера в детском саду, я почувствовала себя 
здесь как дома. Человек большую часть жизни работа-
ет, и важно, получает ли он радость от своего дела, — 
рассуждает Екатерина Александровна.
Вакансия воспитателя появилась в детском саду че-

рез год — и мечта осуществилась.
—  Это была младшая группа, дети трех-четырех лет, 

но я чувствовала себя с ними так, будто всю жизнь тут 
работала. Конечно, с детьми такого возраста особая 
методика работы, другой подход, но меня это не пу-
гало. Тем более рядом была опытная помощница, 
которая здорово помогала и научила меня разным бы-
товым моментам.
Работа в бухгалтерии осталась лишь в воспоминани-

ях. А Екатерина пошла дальше и решила получить еще 
одно высшее образование — педагогическое.
—  Это еще раз подтвердило, что в бухгалтерию 

я больше не вернусь, что у меня теперь другие пла-

ны, — смеется Екатерина Александровна. — Я хочу 
работать с детьми. Когда вижу, как они радуются, видя 
меня; слышу, как они с восторгом рассказывают, как 
прошел их день в саду и какие интересные были заня-
тия; когда родители благодарят за мой труд, получаю 
отдачу и чувствую себя счастливой и полной сил.
Кстати, в роду у Екатерины Лебедевой точно есть 

один педагог — ее бабушка была школьным учителем, 
преподавала русский и литературу в одной из ангар-
ских школ, а значит, «ген педагогики» в семье был. 
И это нашло отражение в потомках.
В прошлом году, опираясь на опыт и поддержку 

коллег, Екатерина Александровна решилась попро-
бовать свои силы и поучаствовать в конкурсе на звание 
лучшего воспитателя. И все получилось! Сотрудники 
детского сада уже несколько раз участвовали в конкур-
се профессионального мастерства, занимали призовые 
места, но победа случилась впервые.
—  Мне трудно даются публичные выступления. 

Я всегда считала, что участвовать в таком конкурсе 
имеют право только боги, звезды педагогики, и это 
не я. Поэтому думала, что мою кандидатуру отсе-
ют на первых же испытаниях, — говорит Екатерина 
Александровна.
Однако конкурс за конкурсом она продвигалась впе-

ред, и в этом ей способствовали любовь к профессии 
и коллеги: помогли в съемках видеовизитки, подгото-
вить документы, а бывшие участники поделились опы-
том, обратили внимание на то, что важно учесть.
—  Я уверена, каждый воспитатель из нашего дет-

ского сада может побороться за звание лучшего! 
— убеждена Екатерина Александровна. — Главное 
— побороть волнение, которое мешает раскрыться 
и показать сильные стороны. Я еще раз хочу поблаго-
дарить всех за веру в меня и за оказанную поддержку!

Екатерина Лебедева, воспитатель детского сада 
№ 18: «Многие люди живут с установкой, что про-
фессия, которую получил в вузе, с тобой на всю 
жизнь. И когда я решила поменять свой путь, 
меня спрашивали: зачем, как можно?! А я хочу 
сказать: это нормально. И победа в конкурсе еще 
раз подтвердила, что я сделала правильный вы-
бор. Я получаю огромное удовольствие от своего 
дела, от общения с детьми, их родителями, кол-
лективом. Совершенно точно — я на своем месте»

Екатерина Лебедева уже семь лет работает в дет-
ском саду и полна энтузиазма. Все время ищет 
и использует новые методы и технологии в работе 
с детьми: «Мне нравится придумывать, вносить 
в занятия что-то такое, что увлечет детей и еще 
долго будет вспоминаться! Мне доставляет удо-
вольствие творить, выдумывать, воплощать это 
с ребятами, вовлекать родителей. Коллеги отмеча-
ют мою работу, и это тоже очень приятно»

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива Екатерины Лебедевой
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ПЕРВЫМ ДЕЛОМ — САМОЛЕТЫ…
Ветеран Великой Отечественной войны Алтай Дадуев рассказал 

«Иркутску» о военной службе и мирной жизни

Друзья-однополчане
— Наш поезд прибыл в Уссурийск 

спустя 12 дней после отправления 
из Иркутска. Эшелоны непрерывно 
шли на Восток. Кого-то пропуска-
ли раньше, кто-то подолгу стоял 
на станциях и перегонах, ожидая 
очереди, — вспоминает Алтай Яков-
левич. — Прибыли на место, и мне 
сразу поступило задание. У Ил-2 от-
казала система газораспределения, 
и он совершил аварийную посадку 
у нас на аэродроме. По правилам, 
ему надо было садиться на корпус, 
но летчик выпустил шасси. В авиа-
ции есть такой термин «козление», 
когда самолет прыгает по полосе. 
Так вот он дал «козла» и призем-
лился довольно жестко. Из-за этого 
машина изрядно пострадала. Мне 
сказали: «Вот тебе первое задание. 
Ремонтируй». Я больше месяца его 
восстанавливал, но сделал.

Это был Ил-2, штурмовой само-
лет, который наряду с автоматом 
ППШ, танком Т-34 и реактивной 

установкой залпового огня «Катю-
ша» стал одним из символов Побе-
ды. Одетый в броню, вооруженный 
пушками и пулеметами, он мог 
нести реактивные снаряды и бомбы, 
нанося серьезный урон живой силе 
и технике противника.

— Когда самолет был готов к вы-
лету, пришел летчик и говорит мне: 
садись, вместе полетим его испы-
тывать. Смотрю, он парашют надел. 
Спрашиваю, где мой, а он отвечает: 
«Ты так полетишь». Я не стал наста-
ивать. Взлетели, он начал пикиро-

вать. Смотрю вниз, земля все ближе, 
ближе, ну, думаю, конец, неисправ-
ность какая-то. Но пилот так про-
верял, видимо, и самолет, и меня. 
Вышли мы из пике, я тогда почув-
ствовал перегрузку — глаза не за-
крываются, ноги от пола не ото-
рвешь. Вот такой был мой первый 
опыт, — смеется Алтай Яковлевич.

Про боевые самолеты, которые 
участвовали в боях Великой Отече-
ственной войны: Ил-2, Ил-10, Ил-4, 
Як-7, Пе-2, Ту-2, Ла-5, Ла-7, — он 
знает все до мельчайших подробно-

стей, может назвать, сколько могли 
нести снарядов, ракет, на какую 
дальность стреляли, какими пушка-
ми и пулеметами были вооружены, 
какова мощность двигателя, какую 
скорость могли развивать, какова 
маневренность. И однополчан пом-
нит, словно служил с ними только 
вчера. Добрым словом вспоминает 
командира своего 537-го штурмово-
го авиационного полка, прославлен-
ного летчика Виктора Бавина.

— Пилот он был хороший и ко-
мандир. Но грамоту школьную 
не освоил в полной мере, четыре 
класса только отучился. Воевать на-
чал рано, в 1936 году в Испании, по-
сле окончания авиационной школы. 
Авиация развивалась, и он понимал, 
что надо совершенствоваться. У нас 
в управлении полка был среди сер-
жантского состава горный инженер, 
он его просил с ним заниматься, 
и тот ему давал уроки математи-
ки, физики, — рассказывает Алтай 
Яковлевич.

Виктор Александрович Бавин, 
награжденный двумя орденами 
Красного Знамени, двумя орденами 
Отечественной войны I степени, 
двумя орденами Красной Звезды, 
ушел в отставку только в 1954 году 
в звании подполковника. Воевал 
на 1-м Украинском фронте, с япон-
цами на Дальнем Востоке, потом 
с полком отбыл в Корею.

— В Корее мы дислоцировались 
сначала в Канко, нас перевели туда 
после капитуляции Японии, по-
том полк находился в Пхеньяне 
на Центральном аэродроме. Там 
я прослужил до 1953 года, обслужи-
вал боевые самолеты, — добавляет 
Алтай Яковлевич.

Во время Корейской войны 537-й 
авиаполк подготовил и перегнал 
для восполнения потерь северо-
корейских Военно-воздушных сил 
десятки штурмовиков.

Самым близким другом для Алтая 
Дадуева был его однополчанин 
и земляк Владимир Николаевич 
Кудрявцев. Вместе они служили, 

Участнику Великой Отече-
ственной войны Алтаю 
Яковлевичу Дадуеву в этом 

году исполняется 99 лет. Судьба 
распорядилась так, что вся жизнь 
уроженца маленького бурятско-
го улуса Заглик, что в Боханском 
районе, связана с самолетами. 
Призванный в армию в 1943 году, 
он прошел обучение в Иркутской 
военной школе авиационных ме-
хаников, которая после Великой 
Отечественной войны была пре-
образована в ИВАТУ. К моменту 
окончания учебы Алтая Дадуева 
наши войска уже добивали фаши-
стов в Европе, и наш герой был 
направлен на Дальний Восток, 
где продолжалось противостоя-
ние СССР с японскими милита-
ристами. Тогда 19-летний авиа-
механик еще не знал, что война 
для него закончится только через 
восемь лет.

Алтай Яковлевич Дадуев — ветеран Великой Отечественной войны, участ-
ник войны с Японией и Корейской войны (1950–1953). В 1941 году парнишке 
из Боханского района исполнилось 15 лет, поэтому на фронт добровольцем 
его не взяли, но призвали в ноябре 1943-го. Во время войны он служил 
авиамехаником, воевал на Дальнем Востоке. За боевые и трудовые заслуги 
Алтай Яковлевич награжден орденом Отечественной войны II степени, ме-
далями «За победу над Японией», «Ветеран труда», юбилейными медалями 
ко Дню Победы в Великой Отечественной войне

Алтай Яковлевич и Зоя Филаретовна Дадуевы 
вместе уже почти 70 лет. У них дружная семья, 
любящие дети, внуки и правнуки. В их квартире 
на самом видном месте висит стенгазета с по-
здравлениями в адрес отца и деда и семейными 
фотографиями. Есть в ней такие слова: «Для нас 
на свете нет тебя дороже, / И хоть твои слова 
всегда просты, / Пусть будут внуки на тебя похо-
жи / Великим светом щедрой теплоты!»

Алтай Дадуев с однополчанином после на-
граждения за добросовестное выполнение 
воинского долга. Фото сделано в 1948 году 
в Корее. В этой стране Алтай Яковлевич 
проходил службу с 1945 по 1953 год. И се-
годня он с интересом следит за новостями 
о Северной Корее и очень хотел бы увидеть 
современный Пхеньян

На фото — однополчане 537-го штурмового авиаполка в июне 
1946 года во время инструктажа на аэродроме в Пхеньяне. Ал-
тай Дадуев — третий слева в верхнем ряду, рядом справа — его 
боевой товарищ и друг Владимир Кудрявцев



1128 марта 2025 года | № 11 (1196) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

вместе демобилизовались, вместе пришли 
работать на Иркутский авиационный за-
вод. Сейчас Владимира Николаевича уже 
нет в живых. Но фотографии друга у Алтая 
Яковлевича повсюду — в семейных альбо-
мах, на стенах в квартире, есть даже боль-
шой портрет, где они, заядлые охотники, 
изображены рядом с медведем.

Трудовые десятилетия
Приехав в Иркутск, Алтай Яковлевич про-

должил заниматься самолетами. Работал 
на Иркутском авиазаводе слесарем-сборщи-
ком, контролером, контрольным мастером. 
Здесь же в 1957 году познакомился со своей 
будущей женой Зоей Филаретовной. С тех 
пор они вместе без малого уже 70 лет. Вы-
растили сына и дочь, помогли поставить 
на ноги четырех внучек, теперь радуются 
правнукам.

Заводской стаж Алтая Яковлевича состав-
ляет 46 лет, из которых более 43 он отрабо-
тал в цехе окончательной сборки самолетов. 
Принимал участие в производстве всех 
типов машин, выпускаемых на ИАЗе, в том 
числе Ту-14, Ил-28, Як-28, МиГ-23УБ, Су-27, 
Су-30. Высококлассный специалист многие 
годы являлся наставником молодежи. После 
выхода в 1998 году на заслуженный отдых 
не потерял связи с родным заводом, став ак-
тивным членом Совета ветеранов ИАЗа.

Для своего возраста, а в октябре Алтай 
Дадуев отметит 99-летие, он активен и про-
являет интерес к жизни страны, своего за-
вода, старается по мере сил помочь близким 
по хозяйству. Он увлекается игрой в бильярд 
и в прошлом году в своей возрастной кате-
гории стал абсолютным чемпионом города 
по этому виду спорта.

А еще, по словам дочери, есть у Алтая 
Яковлевича мечта — он очень хотел бы 
увидеть Северную Корею, которая навсегда 
осталась в его сердце.

В доме у Дадуевых уютно. На стенах мно-
го семейных фотографий. Есть и армейские 
снимки, на них Алтай Яковлевич совсем 
юный, в военной форме. Хозяева гостепри-
имно открывают двери для всех, кто прихо-
дит поздравить ветерана с Днем Победы.

— Для папы и для нас всех это главный 
праздник. Его каждый год 9 Мая зовут 
на парад к скверу Кирова, но он всегда идет 
на митинг к родному авиазаводу, — говорит 
дочь Алтая Яковлевича Виктория. — Там его 
ждут, с ним все фотографируются, дарят ему 
гвоздики. Живых свидетелей нашей Победы 
в Великой Отечественной войне осталось 
мало. А людям очень хочется выразить бла-
годарность непосредственным участникам 
тех событий.

Нина Александрова, Марина Тихонова
Фото Руслана Генаева

Модель штурмовика Ил-2 в руках вете-
рана напоминает ему о друге Владимире 
Кудрявцеве. Алтай Яковлевич сам сделал 
ее когда-то давно и подарил товарищу. 
Теперь самолет вернулся к нему. Фронто-
вики уходят, а нам остается память о них 
— в фотографиях, в рассказах, в подвигах, 
боевых и трудовых

ОКТЯБРЬСКИЕ ПЕРЕМЕНЫ
Глава округа Георгий Комаров рассказал 

горожанам, что изменилось к лучшему на его 
подшефной территории

бывал «за ленточкой», не понаслышке знает де-
тали происходящего, потребности наших бойцов. 
Очень много внимания уделяет этим вопросам, — 
прокомментировал депутат Законодательного Со-
брания региона Максим Девочкин.

Что касается семей участников СВО, реализу-
ется комплекс мер поддержки: оказание юриди-
ческой и психологической помощи, содействие 
в устройстве детей в детсады и школы, 
организация дополнительного образо-
вания и другое.

Ведется работа по увековечи-
ванию памяти солдат, погибших 
при исполнении воинского долга. 
На фасаде школы № 27 установили 
мемориальную доску участнику спе-
циальной военной операции, кавале-
ру ордена Мужества Роману Ветрову.

– 2025 год ставит новые серьезные за-
дачи, для решения которых от каждого из нас 
требуется настрой на созидание и стремление 
к реализации намеченных целей. Указом пре-
зидента России Владимира Путина он объявлен 
Годом защитника Отечества и 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. 
Знаменательно, что этот год приходит на смену 
Году семьи. Это подчеркивает глубокую связь 
между семейными ценностями и героическим 
служением Родине. Минувший год был посвящен 
вопросам демографии и поддержке материнства, 

заложил основу для будущего. Текущий — станет 
ярким и важным событием, которое подчеркнет 
заслуги тех, кто защищал и защищает нашу стра-
ну, — отметил заммэра.

Среди первоочередных задач названо строи-
тельство социальных объектов: проектирование 
школы в микрорайоне Нижняя Лисиха и детсада 
на территории ИВВАИУ. Планируется благо-
устройство общественного пространства у танка 

«Иркутский комсомолец» и продолжение 
обновления Русско-Амурского мемори-

ального комплекса. Помимо этого, 
предусмотрены реализация ряда 
предложений горожан по проектам 
«Народные инициативы» и «Есть 
решение», создание комфортных 
условий во дворах и в районах инди-

видуальной жилой застройки, ремонт 
дорог и многое другое. Разработан план 

празднования Дня Победы.
В завершение мероприятия Георгий Комаров 

вручил благодарности руководителям АНО «До-
бровольный корпус «Рубеж», Иркутской регио-
нальной общественной организации социальной 
поддержки «Народная рабочая ассоциация во-
лонтеров», Центра единоборств «Октябрьский», 
благотворительного фонда «Сила тыла», средней 
школы с углубленным изучением отдельных пред-
метов № 14, а также волонтерской группе под ру-
ководством Елены Кутищевой.

Окончание. Начало на стр. 4

А вы 
знали, что 

Октябрьский 
округ Иркутска был 

образован в 1941 году 
и тогда он назывался 

Сталинским районом? 
Лишь спустя 20 лет 
округу присвоили 

имя Октябрь-
ский.

Декабрь-2024, прифронтовая 
российская территория. На фото 
— Георгий Комаров, глава 
Октябрьского округа, Максим 
Обухов, командир мотострелко-
вой роты, исполняющий обязан-
ности директора МУП «ТЭСИ», 
и мэр Иркутска Руслан Болотов. 
«Встретились с бойцами нашего 
38-го полка, где служат иркутя-
не. Привезли гуманитарную по-
мощь, передали часть техники, 
которую собрали недавно всем 
городом», — написал Руслан 
Николаевич в своем телеграм-
канале ruslanbolotov. А мы доба-
вим, что, пожалуй, уже сбились 
со счета, сколько раз побывал 
в таких командировках Георгий 
Комаров: глава Октябрьского 
округа постоянно на связи с бой-
цами, собирает и доставляет им 
все необходимое

Андрей Романов
Фото пресс-службы администрации Иркутска

На фото — необычные светильники, 
которые установили на бульваре Сол-
нечном: от дома № 284 до дома № 290 
на Байкальской там появилось новое 
общественное пространство — аллея 
архитекторов-шестидесятников, кото-
рые внесли значимый вклад в развитие 
Иркутска. Фонари изготовлены в стиле 
супрематизм — одном из направле-
ний авангарда (шестидесятники же! 
— Прим. ред.). «Проектировал бульвар 
Солнечный Олег Бадула — известный 
иркутский архитектор. Я предложил ему 
разместить там светильники как символ 
временной связи архитекторов разных 
лет. Он поддержал меня, и теперь они 
стали ярким украшением аллеи», — рас-
сказал автор светильников, архитектор 
Сергей Демков. Остается добавить, что 
благоустройство на бульваре Солнеч-
ном — результат работы в Иркутске фе-
деральной программы «Формирование 
комфортной городской среды» нацпро-
екта «Жилье и городская среда»
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     САД, ГДЕ РАСТУТ РЕДКИЕ         РАСТЕНИЯ И ДЕТИ
                 Как в иркутском Дворце детского                  и юношеского творчества  
                                                       готовят юных                  Мичуриных

Чуть больше века назад в простор-
ных залах особняка купца Второ-
ва на улице Желябова горожане 

веселились на семейных балах. Дом не-
сколько раз сменил владельца и предна-
значение, но и сейчас здесь так же мно-
голюдно. Дворец детского и юношеского 
творчества (именного в него в итоге 
превратился особняк) посещают более 
пяти тысяч юных иркутян с 5 до 18 лет. 
Дети обучаются по различным направ-
лениям дополнительного образования: 
спорт, вокал, танцы, театр, прикладное 
творчество, робототехника и т. д. Среди 
кружков и секций выделяется растени-
еводство, занятия проходят в сказочной 
атмосфере зимнего сада, а уход за ним — 
главная задача учащихся. Репортерская 
группа «Иркутска» побывала на экскур-
сии по зимнему саду, которому в этом 
году исполняется 46 лет!

Огромный холл бывшего купеческого особняка 
разделен на несколько частей, 200 квадратных 
метров занимает зимний сад. Его построили в пе-
риод реконструкции здания, которая проходила 
в 1976–1979 годах. В центре помещения сдела-
ли неглубокий, выложенный мозаикой водоем, 
благодаря ему и воздух увлажняется, и с лейками 
каждый день по коридорам бегать не нужно.

Декоративный пруд со всех сторон обступают 
деревья, кусты и цветы, даже к люстре подвешены 
похожие на корни тилландсии — растения, жи-
вущие без земли, но нуждающиеся в регулярном 
купании. Их замачивают тут же минут на 10 раз 
в неделю, и они приобретают свежий зеленый от-
тенок. Есть и другие экзотические обитатели сада. 
О них на уроках по растениеводству рассказывает 
педагог дополнительного образования Галина 
Федоровна Шелковникова.

— Я работаю во дворце с 1995 года. Веду груп-
пы «Зимний сад». Сейчас у нас около 300 видов 
растений, выходцев из разных частей света. Есть 
монстера — ровесница нашего сада, вечнозеленый 
фикус бенджамина, гибискус, аукуба японская, 
туя, шеффлера, араукария, пахистахис… Все не пе-
речислить. Чтобы интереснее было посещать сад, 
несколько лет назад мы сделали проект с аудиоги-
дом: рядом с растениями находятся карточки с их 
названиями и QR-кодом, с помощью смартфона 
можно узнать информацию о виде и о том, как 
за ним ухаживать в домашних условиях, — расска-
зывает Галина Федоровна.

Аудиоэкскурсия в озвучке детей рассказывает 
об одном из самых древних хвойных семейств рас-
тений — араукарии, ее еще называют домашней 
елью: хвоинки у нее мягкие и длинные. Дворцовая 
араукария стоит в горшке у входа в зимний сад, ей 
нужен особенный уход: высокая влажность, яркое 
освещение, но не прямые солнечные лучи, частый 
полив. Если соблюдать все условия, экзотическая 
елка может стать долгожительницей. Кстати, ее 

дальние родственники в дикой природе доживают 
до 2000 лет.

Все самые занимательные факты об обитателях 
сада педагоги рассказывают новичкам-учащимся 
на традиционной сентябрьской экскурсии.

— На первом занятии рассказываю детям 
о растениях в зимнем саду и предлагаю выбрать 
зеленых подопечных, за которыми им нужно 
будет ухаживать в течение всего учебного года. 
Выбирают обычно из тех, что больше всего за-
помнились и понравились. Растениеводство — это 
прежде всего про дисциплину: нельзя пропустить 
полив и засушить растение, нужно следить, чтобы 
мошки не завелись в грунте и т. д. Но, с другой 
стороны, это медитативное занятие, оно успокаи-
вает гиперактивных детей, учит их концентриро-
ваться, препятствует развитию клипового мышле-
ния. Это работа вдолгую. Чтобы растение выросло, 
было здоровым и красивым, нужно регулярно 
ухаживать за ним. Результат будет не сразу, и эта 
особенность помогает личности ребенка расти, 
— рассуждает Наталия Дмитриевна Петроченко, 
педагог Дворца творчества.

Она работает в зимнем саду с августа 2024 года: 
приводила своих детей в кружки и понемногу 
втянулась в новое для себя занятие, раньше тру-
дилась в сфере юриспруденции. Растениеводством 
увлеклась в декретном отпуске, даже собрала до-
машнюю коллекцию. По ее словам, тренд на ком-
натное растениеводство возник в период пан-
демии, тогда это перестало быть «бабушкиным 
хобби» и привлекло множество людей, нуждаю-
щихся в психологической поддержке, стабильно-
сти, ведь растения как раз имеют терапевтический 
эффект.

— Есть модные растения — с вариегатной окра-
ской, у них листья необычные — с белыми, жел-
тыми, красными вкраплениями. Смотрится очень 
красиво. Например, монстеры с белыми пятнами 
на листьях, у них словно мраморный окрас. Или 
есть всем известный щучий хвост зеленый, а есть 
с желтой окантовкой — это уже сортовой вид, с ва-
риегатностью по краю, — объясняет Наталия Дми-
триевна. — Каждый год появляются новые сорта, 
их выводят селекционеры, регулярно проходят 
большие выставки. Я хочу, чтобы и у нас в Ир-
кутске проводились масштабные мероприятия 
в этой сфере. В сентябре, например, мы провели 
во дворце своп — свободный обмен предметами, 
менялись комнатными растениями. Отдали часть 
растений из зимнего сада бесплатно: толстянку, 
алоэ, хлорофитум. Своп был популярен, особенно 
у ребятишек.

Сейчас педагоги планируют новое мероприятие 
— в мае они проведут большую ярмарку с про-
дажей комнатных и садово-огородных растений, 
изделий местных умельцев: керамических горш-
ков, макраме, кашпо и других вещей. Также будет 
своп и мастер-классы. Кстати, на уроках Наталия 
Петроченко занимается с детьми прикладным 
экотворчеством — учит их делать декоративные 
и функциональные опоры для цветов, вазы из ба-
ночек с декупажем, кашпо из гипса, новогодние 
венки из шишек и различные поделки для тема-

Зимний сад во всей своей красе. Любоваться растениями здесь приятно в любое время года, 
но больше всего сад впечатляет, конечно, зимой — когда за окном сугробы и мороз застав-
ляет отчаянно желать лета. На фото восьмилетний Андрей Угленко опрыскивает из помпы 
старожила зимнего сада — монстеру. Мальчик начал ходить на растениеводство с сентября 
и сразу определил, что любимое его занятие — полив. Дома у Андрея есть свой маленький 
цветник на подоконнике

Уход за многочисленными деревьями, цветами, кустами тре-
буется колоссальный, поэтому педагоги иркутского Дворца 
детского и юношеского творчества приходят сюда каждый 
день — не только для занятий, но и для того, чтобы навести 
порядок, оформить новые зоны. Ведь коллекция сада все 
время растет и становится все более разнообразной

Вечнозеленое дерево арау-
кария. А под ней — QR-код 
с аудиогидом. Файлы вос-
производятся через мобиль-
ное приложение. Но позна-
комиться с растениями сада 
можно даже без гида. Проект 
создали учащиеся Дворца 
творчества

Желтые цветы пахистахиса. 
Свое название растение полу-
чило благодаря форме колосо-
видных соцветий, переводит-
ся с греческого как «толстый 
колос». Родина пахистахиса 
— Центральная и Южная 
Америка, Восточная Индия. 
В древности жрицы использо-
вали его листья и цветы для 
ритуалов. А мы можем просто 
радоваться такой красоте, 
благодаря хорошему уходу 
и освещению это растение 
цветет в солнечном Иркутске 
круглогодично

Это растения с вариегатной 
окраской, они выглядят не-
обычно и ярко благодаря 
мутации и стоят намного 
дороже своих зеленых со-
братьев. Заполучить такие 
в коллекцию — цель мно-
гих растениеводов. Кстати, 

часть фонда зимнего сада — подарки от местных кол-
лекционеров. «Нашему региону повезло — у нас много 
коллекционеров растений. Сложилось свое сообщество. 
Знаю людей, чьи коллекции достигают тысячи и более 
растений. И я рада, что многие из них с удовольствием де-
лятся знаниями, показывают свои сокровища. Раз в месяц 
мы с детьми выезжаем смотреть какую-нибудь частную 
коллекцию. А еще недавно мы ездили в салон аквариуми-
стики, и у нас там был мастер-класс по водным растени-
ям», — рассказала Наталия Петроченко
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     САД, ГДЕ РАСТУТ РЕДКИЕ         РАСТЕНИЯ И ДЕТИ
                 Как в иркутском Дворце детского                  и юношеского творчества  
                                                       готовят юных                  Мичуриных

тического украшения дворца. Ее обучающая 
программа называется «Фитодизайн и озеле-
нение помещений».

— Я считаю, что фитодизайн — это не только 
украшение помещения растениями, но и любые 
декоративные предметы интерьера, связан-
ные с темой растений и природным материа-
лом. На ярмарке хочу устроить мастер-класс 
по вязанию кашпо из пластиковых пакетов. Мы 
планируем проводить в зимнем саду неболь-
шие уроки для взрослых и помимо ярмарочных 
дней. Вообще, у нас большие планы на будущее. 
Будем работать с освещением — нам нужны 
линейные светильники и фитолампы. Внедрим 
еще больше вертикального озеленения — уже 
начали делать фитостену, собираем коллекцию 
вьющихся растений. Некоторые экземпля-
ры нам дарят коллекционеры, к которым мы 
с детьми регулярно выезжаем на экскурсии, — 
делится замыслами Наталия Дмитриевна.

Занятия по растениеводству в зимнем саду 
проходят для каждой группы по два часа 
дважды в неделю. Их посещает более 50 детей, 
есть среди них и те, кто делает это с прицелом 
на будущее, чтобы поступить в профильный 
вуз или поучаствовать в различных конкурсах.

— Этой зимой на городской конференции 
мои ученики заняли второе место с нашим 
проектом по флорариуму. Мы в вазочки насы-
пали разноцветный песок, украшали вручную 
раскрашенными камнями, посадили суккулен-
ты, а потом ухаживали за ними, держали их 
под лампой, следили, вели дневники, — опи-
сывает творческий процесс Галина Федоров-
на. — Среди наших выпускников есть те, кто 
решил связать свою жизнь с растениеводством. 
Например, один наш ученик посещал занятия 
с первого класса, вырос у нас на глазах, посту-
пил на биофак, сейчас учится на втором курсе. 
Наши ребята — это же будущие агрономы, 
Мичурины.

«Посторонним В»
Для записи на организованную экскурсию в зимний сад Двор-

ца детского и юношеского творчества необходимо позвонить 
по телефону 24-37-13. Также следует соблюдать правила поведе-
ния во время экскурсии: отрывать листья или стебли растений 
для того, чтобы посадить их потом дома, неприемлемо. Обога-
титься зелеными «питомцами» можно будет 17–18 мая с 12.00 до 
18.00 во время ярмарки, которая пройдет в честь Международно-
го дня растения на Желябова, 5.

На протяжении 30 лет во Дворце 
детского и юношеского творчества 
работает педагог дополнительно-
го образования Галина Федоровна 
Шелковникова. Она знает все о жиз-
ни комнатных растений и своими 
знаниями делится с детьми от семи 
лет и старше: как пересаживать цве-
ты, оказывать им первую помощь, 
правильно поливать, подкармливать 
и другими премудростями растение-
водства

На фото — тилландсии и деко-
ративный попугай. Последний 
— как часть оформления зимне-
го сада, а в водоеме живут на-
стоящие представители фауны: 
три сома и рыбки поменьше. 
Раньше здесь находились 
красношеие черепахи, но они 
постоянно сбегали и разгули-
вали по холлу дворца. Поэтому 
их туда и переселили, но уже 
в аквариум. Вместо непоседли-
вых черепах Наталия Петрочен-
ко мечтает завести террариум 
с игуаной

«Детям интересны три категории растений: 
суккуленты, особенно монструозные фор-
мы; все плодовые, съедобные — цитрусы, 
мандаринки на деревьях, красные ягодки 
муррайя, гранат и кофе. И третья катего-
рия — хищники, самые сложные в уходе. 
Для детей второго года обучения хочу 
сделать программу по типу «огород на по-
доконнике», и хищные растения мы тоже 
обязательно заведем», — говорит Наталия 
Дмитриевна Петроченко, педагог дополни-
тельного образования

Елизавета Клинова. Фото Татьяны Глюк

ЧЕМПИОН ЛИСИХИ

Участники соревнования по разгадыванию кроссворда в отборочном туре 
«Иркутск многоклеточный — 2025» в Лисихе. В центре в первом ряду (с номе-
ром «Иркутска!) — Владимир Кириллович Воробьев, чемпион микрорайона!

Максим Самойлов. Фото автора

Уже две недели про-
шло с момента про-
ведения отборочного 

тура городского чемпио-
ната по решению кросс-
вордов, а в редакции все 
не стихают звонки с во-
просами, пожеланиями, 
сообщениями, как прошло 
интеллектуальное состя-
зание на сотне с лишним 
площадок в городе.

На этой неделе депутат думы Иркут-
ска Геннадий Ильичев рассказал нашей 
редакции, что уже второй (!) год подряд 
в его избирательном округе победу одер-
живает Владимир Воробьев. В кроссвор-
де-2025 Владимир Кириллович дал 43 
правильных ответа из 75!

Свои силы участник попробовал в от-
борочном туре для жителей микрорайона 
Лисиха — он прошел в школе № 16. Те-
перь чемпиона Лисихи Владимира Воро-
бьева ждет путевка в финал чемпионата 
«Иркутск многоклеточный».

ДО ВСТРЕЧИ 1 ИЮНЯ 
В «КОМСОМОЛЬСКОМ»

105-летие Ленинского округа город 
отметит с размахом

Ленинский район, 
в который входили 
поселки Жилкино, 

Боково, а также террито-
рия Глазковского предме-
стья, образован 3 ноября 
1920 года решением Ир-
кутского городского ис-
полнительного комитета. 
Празднование 105-летия 
Ленинского округа под на-
званием «Счастье чистой 
воды. Отражение» пройдет 
в концепции уже традици-
онного иркутского фестива-
ля 1 июня в парке «Комсо-
мольский».

— Традиционно городские 
праздники проходили в централь-
ной части Иркутска. Мы поставили 
перед собой цель наполнить каж-
дый район такими событийными 
мероприятиями. Ленинский округ 
сегодня динамично развивается, 
мы благоустроили парк «Комсо-
мольский», который теперь стал 
центром притяжения. И это про-
странство — хорошая локация для 
большого праздника, в котором 
смогут принять участие не только 
жители этого округа, но и все ир-
кутяне, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Как рассказала глава коми-
тета по управлению Ленинским 
округом Светлана Колотовкина, 
концепция мероприятия «Счастье 
чистой воды. Отражение» выбрана 
неслучайно — именно здесь рас-
положен Иркутский авиационный 
завод, здесь жители часто смотрят 
в небо.

— В прошлом году концерт 
классической музыки собрал 

в парке большое количество зрите-
лей. И мы решили повторить «Му-
зыку неба». На территории парка 
будет организовано много лока-
ций: кинотеатр под открытым не-
бом, планетарий, образовательные 
и игровые площадки. Развернется 
гастрономический фестиваль «Сы-
тый бабр». Оформление празд-
ника, все локации и мероприятия 
будут выполнены в концепции чи-
стого голубого неба и самолетов, — 
отметила Светлана Колотовкина.

В кинотеатре под открытым не-
бом покажут мультфильм «Счастье 
чистой воды», короткометражные 
фильмы кинокомпании Романа 
Буркало «Тыловики» и проекта 
Юрия Яшникова «Киноинтервью». 
Гости увидят картины о легендар-
ном земляке — советском авиакон-
структоре Николае Камове «Я при-
думал вертолет», о величайшем 
летчике в истории Александре По-
крышкине «Ахтунг! Покрышкин!» 
и другие.

Большой Иркутский плане-
тарий установит передвижной 
планетарий, в котором представят 
фильм «Вода в космосе». Также 
все желающие смогут понаблюдать 
за небесными телами в настоящие 
телескопы.

— Опыты с водой для гостей 
праздника проведет «Эксперимен-
тарий». Будет работать образо-
вательная площадка с лекциями 
и мастер-классами, а также вы-
ставка голубей, которая завершит-
ся массовым запуском их в небо. 
До праздника состоится конкурс 
детских рисунков в тематике меро-
приятия, итоги подведем 1 июня, 
— рассказала советник мэра Инга 
Корочкина.

Людмила Измайлова
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

СТРАНЕ НУЖНЫ 
ТАКИЕ ЛЮДИ
В Иркутской 

области 
начала работу 
региональная 

программа «Герои 
Приангарья»

Ее цель — подго-
товка участников 
специальной во-

енной операции и кон-
тртеррористической 
операции на территори-
ях Белгородской, Брян-
ской и Курской областей 
в качестве управленче-
ских кадров, способных 
внести вклад в развитие 
Иркутской области. На-
помним, что президент 
России Владимир Путин 
предложил расширить 
проект для участников 
СВО «Время героев» 
и реализовать аналогич-
ные программы в реги-
онах.

Региональная программа 
«Герои Приангарья» включает 
в себя семь основных этапов, 
последний из которых — за-
пуск обучения — назначен 
на 21 июля. На сайте програм-
мы герои-приангарья.рф уже 
с 15 марта идет регистрация 
участников, при которой не-
обходимо заполнить анкету 
и написать эссе. Этот этап 
длится один месяц. Участни-
ки, показавшие наивысшие 
результаты, переходят на сле-
дующий этап — разработанное 
РАНХиГС тестирование, кото-
рое запланировано с 15 апреля 
по 5 мая. Этап собеседова-
ния будет проходить с 6 мая 
по 3 июня. В срок до 2 июля 
документы участников, успеш-
но прошедших отборочные 
этапы, будут тщательно про-
верены. 15 июля будут объ-
явлены победители, которые 
приступят к обучению.

Каждому участнику про-
граммы будет назначен на-
ставник из числа заместителей 
губернатора Иркутской обла-
сти, заместителей председате-
ля правительства, министров, 
руководителей государствен-
ных корпораций и частных 
организаций.

Кроме того, начала работу 
горячая линия 117 по работе 
программы. Специалисты 
смогут ответить на основные 
вопросы участников.

Ирина Звягина. Иллюстрация 
герои-приангарья.рф

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

1 400 000 рублей общая сумма единовременной 
региональной и федеральной выплат военнослужащим, 
заключившим контракт в Иркутской области с 1 марта 2025 года 

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

На сайте герои-приангарья.
рф с 15 марта идет реги-
страция высококвалифици-
рованных и компетентных 
специалистов из числа 
участников СВО для их под-
готовки к работе в регио-
нальных и муниципальных 
органах власти, корпора-
циях и организациях. Уже 
поступило более 570 заявок
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(28 марта – 4 апреля)

МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Монгольский народ: «Все для фронта, все для Победы» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 710–422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Нити искусства». Выставка студентов 2-го курса ИОХК имени  
И. Л. Копылова в рамках проекта «Ступени творчества» (0+)
«Мир в потоке акварели». Персональная выставка Ирины Рословой 
(0+)
«Весенняя капель». Выставка в рамках городского фестиваля детско-
го и юношеского творчества (0+)
«Бери-рисуй». Выставка артшколы «25 случайных композиций» 
(0+)
«Магия времени». Совместная выставка Ангарского музея часов 
и Музея истории города Иркутска имени А. М. Сибирякова (0+)

 � 29 марта с 10.00 до 17.00
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века из фондов 
музея (6+)
«Русское воинство». Выставка из фондов музея (6+)
«Сияние России». Персональная выставка мастера-методиста ДРиФ 
С. Ю. Писарева (живопись, графика, ДПИ) (0+)
«Вдохновение». Выставка ФГБОУ ВО ИГУ «Институт дополнитель-
ного образования» (керамика) (0+)
«Масленичные потешки». Выставка-конкурс ДПИ и ИЗО воспитан-
ников ДОУ Иркутска (0+)

 � 30 марта
Ко Дню ремесленника. Открытие персональной выставки Алексан-
дра Галяткина «Гончарное дело» (0+). Начало в 14.00.
Во время школьных каникул — групповые интерактивные экс-
курсии, народные игры, мастер-классы под руководством опытных 
мастеров:
— «Весенний пейзаж». ИЗО;
— «Сувенир-кулон». Ручная лепка из глины;
— «Птичка». Текстильная кукла;
— Выжигание и резьба по дереву (на выбор) (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и мастер-
класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы ВОВ 
(6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецоперации) (6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка стрел-
кового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового оружия 
(6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй полови-
ны ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный музей
Главное здание

«Пока горит огонь». Персональная выставка Льва Гимова 
(до 30 марта) (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Два берега». Выставка Людмилы Назаровой и Андрея Поляницы 
(0+)
«Территория керамики». Персональная выставка Ольги Копенкиной 
(0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Победе посвящается» (из собрания музея) (0+)
«Мир волшебной скорлупы». Из частной коллекции (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

«Точка на карте». Выставка фотохудожника Анатолия Бызова (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Отдел истории
 � 1–5 апреля

Игра «Битва за гранью» (по предварительной записи) (12+)
С 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
Выставка «А. В. Колчак — известный и неизвестный» (12+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской ссылке» 
(6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставка фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспозиция 
(6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Диас»
«Легкое касание». Персональная выставка почетного деятеля ис-
кусств России Сергея Бакина (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы

 � 4 апреля
З. Костич. «Тринадцатый день». Историческая драма (16+). Начало 
в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68 (действует Пуш-
кинская карта).

Театр пилигримов имени В. Соколова
 � 4 апреля

«Милосердие под запретом». Документальная рок-баллада (16+). 
Начало в 16.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. 
Тел. 20-44-32.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 28 марта
«Есенин. Разбитое зеркало». Музыкальный спектакль (16+). Начало 
в 18.00.

 � 30 марта
«Детективное приключение: пропавшие ноты». Программа для 
семейного прослушивания (6+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 29 марта

«Покатушки по Иркутской области». Творческая встреча  
с Е. Ю. Чечельницкой или семейное знакомство с энциклопедией 
для самых маленьких и совсем взрослых читателей в Центральной 
детской библиотеке имени Ю. С. Самсонова (0+). Начало в 15.30.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 1 апреля
«Разговор от первого лица». Творческая встреча с иркутским 
писателем Ю. С. Харлашкиным в библиотеке № 9 — «Глазковская 
библиотека» (16+). Начало в 14.30.
Адрес: пер. Спортивный, 9. Тел. 63-00-29.

 � 3 апреля
«Казаки во славу Отечества». Киногостиная с показом сюжетов ху-
дожественных фильмов в библиотеке № 37 — «Планета книг» (12+). 
Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.
«Я люблю жизнь и людей». Творческая встреча с журналистом, кра-
еведом, исследователем истории сибирской фотографии, создателем 
уникальной фотоколлекции Р. Г. Берсеневым в Центральной город-
ской библиотеке имени А. В. Потаниной (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

Гуманитарный центр — библиотека имени 
семьи Полевых

 � 28–30 марта
«Приглашаем в путешествие с иркутскими писателями». Литера-
турный урок для детей 3–4-х классов к Неделе детской и юношеской 
книги (6+). Начало в 10.30.

 � 28 марта
«С книгой поведешься — ума наберешься». Библиотечный урок для 
учащихся 1-х классов (6+). Начало в 10.30.

 � 1 апреля
«Читайте сами! Читайте с нами!». Литературная викторина для 
учащихся 3–4-х классов к Международному дню детской книги (6+). 
Начало в 11.00.
«Песню звонкую скворца слушать можно без конца». Гимн пер-
натым к Международному дню птиц — познавательный час для 
учащихся 1–3-х классов (6+). Начало в 12.00.

 � 1–4 апреля
«Здоровым быть модно!». Квиз для учащихся 6–7-х классов ко Все-
мирному дню здоровья (12+). Начало в 13.00.

 � 2 апреля
«Лучший сказочник на свете». Литературный утренник к 215-летию 
Х. К. Андерсена (6+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 29 марта
Встреча клуба рационального землепользования «Дивные угодья» 
«Картофель — предпосадочная обработка, сорта. Зависимость спосо-
ба посадки от особенностей участка» (12+). Начало в 11.00.
Творческий вечер Антона Лухнева «Шерше ля фам» (12+). Начало 
в 18.00.

 � 30 марта
Музейник от Школы Борка (12+). Начало в 17.00.

 � 1 апреля
Концерт вокальной музыки «Букет весенних мелодий». Вокальный 
ансамбль «Распев» городского творческого клуба «Любимовка» 
(12+). Начало в 15.00.

 � 3 апреля
Презентация выставки художника Анатолия Дмитракова «Графика 
мысли» (12+). Начало в 16.00.

 � 4 апреля
Лекция «Цифровой рубль». Лектор — руководитель группы ВСП 
ПАО Сбербанк Наталья Кузьмина. МЦАД: Финансовая грамотность 
(16+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 815-15-18.

Большой Иркутский планетарий
 � 29 марта

«Вселенная дудука. Мартин Казарян». Концерт (12+). Начало 
в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. +7(964) 815-15-18.

ВЫСТАВКИ

«Сибэкспоцентр»
 � 4–6 марта

«Ярмарка здоровья»
Программа ориентирована на оздоровление организма и профилак-
тику заболеваний. В рамках программы пройдут лекции от экспер-
тов ЗОЖ о сохранении и профилактике здоровья. Все желающие 
смогут проверить свое здоровье, получить консультации для всей 
семьи в специальных мобильных комплексах, а также приобрести 
товары и услуги для здоровья (18+)
Время работы: 10.00–18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 35-29-00. E-mail: info@
sibexpo.ru.

КИНО
Дом кино

 � До 2 апреля
«Лягушка-Царевна». Новая сказка (6+)
В пруду городского парка жила-была лягушка, которая очень лю-
била смотреть фильмы в летнем кинотеатре. Однажды она увидела 
историю о том, как такая же, как она, лягушка поймала стрелу и пре-
вратилась в прекрасную девушку. Пораженная событиями, лягушка 
принимает все происходящее за действительность и отправляется 
на поиски стрелы. Правда, вместо нее ловит… мячик для гольфа. Что 
из этого вышло — в новом российском фильме с участием Валенти-
ны Лапиной, Никиты Кологривого, Светланы Пермяковой.
Просмотр доступен по Пушкинской карте.
Расписание сеансов на сайте https://kino-irk.ru/
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Сари. Миди. Руно. Кино. Ирга. Показ. Нрав. Барк. 
Снег. Барибал. Лассо. Овен. Каша. Осел. Таракан.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля, перегной, уголь, 

дрова. Тел. 8-964-651-98-76.
Картошку, продаю. Недорого. 

Доставка. Тел. 8-908-779-77-11.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города 

на выгодных для вас условиях за наличный 
расчет куплю. Рассмотрю все предложения 

(в т. ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07,  

58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, 
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 

Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 
Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие 

районы, за наличный расчет куплю. Рассмотрю 
все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

УТЕРЯ
Аттестат о среднем общем образовании, 

выданный в 2001 г.  МБОУ «Баяндаевская СОШ», 
на имя Гараева Гюнель Гамат кызы (16.01.1984 г. р.) 

считать недействительным из-за утери.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36


